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Однако отметим, что 
в этой сфере накручено 
немало спорного и не-
однозначного. Допустив 
возможность обучения 
в вузах на «платной ос-
нове», государство вне-
дрило в эту сферу ры-
ночные механизмы... со 
всеми их прелестями, 
которые у нас всегда 
оборачиваются ростом 
цен. Задрав таким обра-
зом стоимость «услуг», 
власть использовала 
еще одну - образователь-
ные кредиты, поскольку 
родители не всех студен-
тов способны выложить 
в год десятки, а то и сот-
ни тысяч рублей.

Постановление пра-
вительства разрешило 

банкам выдавать зай-
мы студентам на сумму 
до 100% от стоимости 
обу чения сроком на 
период этого обучения 
плюс десять лет. Став-
ку определили в 7,5% 
годовых, три четверти 
которых государство 
бралось субсидировать 
банкам. А главным 
оператором програм-
мы стал Сбербанк - г-н 
Греф знает толк в про-
центах.

Желающие учить-
ся затею поддержали 
(а куда деваться?!). С 
июля по сентябрь 2016 
года по программе 
было выдано около 480 
млн рублей кредитов, 
что в два раза больше, 

чем за тот же период 
2015 года. И вдруг в 
январе 2017 года Сбер-
банк приостановил 
выдачу кредитов с гос-
поддержкой «в связи 
с оптимизацией про-
граммы».

Невнятный термин 
«оптимизация» наши 
власти используют, как 
правило, тогда, когда 
им надо закамуфли-
ровать непопуляр-
ные и сомнительные 
действия, способные 
пробудить негатив-
ные эмоции граждан. 
Вспомним, как под ви-
дом оптимизации со-
кращали поликлиники 
и медицинский персо-
нал, несколько школ 

объединяли в одну, из-
бавляясь от «лишних» 
учителей...

В данном случае 
сложные до заумности 
объяснения причин 
приостановки кредито-
вания свидетельствуют, 
что за очередной «оп-
тимизацией» кроется, 
скорее всего, желание 
банков элементарно 
заработать. На госу-
дарственных субсидиях 
и на студентах.

Похоже, откликаясь 
на аппетиты банки-
ров, в январе 2017-го 
Минобр науки и взялось 
менять правила господ-
держки образователь-
ного кредитования.

Павел Максимов

ВПЕРЕД, 
РОСТОВЩИКИ!

По данным из компетентных источников, 
в 2017 году количество подпольных ростовщиков 

в стране превысило 6,5 тысячи, а долги им 
населения достигли 100 млрд рублей. Такому 

годовому бюджету позавидуют многие 
российские регионы.

Отчаянная борьба 
Центробанка с ин-
фляцией давно пре-
вратилась в борьбу 
с деньгами в россий-
ской экономике. Это 
создало кучу проблем 
для всех участников 
рынка, но особенно 
болезненно отра-
зилось на гражданах-
потребителях, ко-
торым каждый день 
что-то кушать надо. 
Но свято место пусто 
не бывает. Нашлись 
умельцы, готовые 
восполнить дефицит 
наличности в карма-
нах населения.

Речь не о солидных 
банках с массивными 
вывесками - им по-
давай надежных кли-
ентов с приличной 
кредитной историей 
и недвижимостью, ко-
торую в случае чего 
легко отобрать по 
суду. Для граждан по-
проще, которым руб-
ли нужны срочно и до 
зарезу, возникли МФО 
- микрофинансовые 
организации, не слиш-
ком щепетильные до 
надежности заемщи-
ков, но и задирающие 
к заоблачным высо-
там процент по креди-
там ради компенсации 
рисков. Да и методы 
возврата долгов у них 
далеки от изящества.

Правда, эти МФО 
к о н т р о л и р у ю т с я 
Центробанком, ко-
торый старается по 
возможности огра-
ничить проценты 
по зай мам. Хотя как 
нынче ограничить 
риски невозврата 
кредитов?! И как 
МФО отмазываться 
от своих кредиторов, 
не в бабушкиных же 
сундуках берут они 
рубли для клиентов?!

«Если предло-
женные ЦБ уже-
сточения по ограни-
чению предельной 
задолженности по 

микрозаймам с трех 
до полутора раз от 

первоначальной сум-
мы будут реализова-
ны, в ближайшем буду-
щем мы увидим резкий 
прирост серых игро-
ков, что сведет к нулю 
работу по очистке 
рынка, - утверждают 
специалисты отрасли. 
- Потребность насе-
ления в займах высо-
ка, и, когда большин-
ство МФО перестанет 
функционировать, 
гражданам придется 
идти к тем, кто рабо-
тает вне правового 
поля».

Вне правового поля 
- это черные ростов-
щики вроде той ста-
рухи-процентщицы из 
романа Ф. Достоевско-
го. В итоге им и откры-
вает зеленую улицу 
политика ЦБ. У них и 
проценты, и методы 
контроля заемщиков 
куда специфичнее, чем 
у МФО, - в полицию 
и в суд эти деятели не 
пойдут. Клиенты зна-
ют об этом, но толкает 
нужда. Реальные дохо-
ды населения который 
уж год падают, в янва-
ре 2018-го, по утверж-
дению Росстата, они 
оказались на 7% ниже 
января 2017-го.

В результате растет 
подпольный финан-
совый сектор, оборот 
которого быстро уве-
личивается. Деньги 
эти гуляют мимо каз-
ны и налогов, попутно 
еще больше кримина-
лизуя рынок финансо-
вых услуг.

И что примеча-
тельно, хотя эти ро-
стовщики де-факто 
- преступники, но пра-
воохранителям не до 
их черных схем. Если, 
конечно, какая-либо 
из сторон не пойдет на 
крайности. Как у До-
стоевского.

Лаврентий Павлов 
(Продолжение темы 

на стр. 9.)

«Нет никаких про-
тивопоказаний, чтобы 
мы жили хорошо и нор-
мально, даже если нам 
объявят такую войну, 
как крымская изоля-
ция, - заявил советник 
президента по вопро-
сам развития интернета 
Герман Клименко. - Тех-
нически мы готовы к 
любым действиям, если 
завтра отключат нас от 
рубильника». Витиева-
то, однако должность 
господина Клименко 
однозначно указыва-
ет, что он имеет в виду 
отключение страны от 
интернета по команде 
из-за бугра.

Советник президен-
та успокаивает обще-
ственность: ничего 
страшного, наши служ-
бы готовы включить 
«запасной рубильник», 
и мы практически сразу 
вернем себе любимую 
игрушку в виде Всемир-
ной паутины, пусть и в 
несколько ином фор-
мате.

Не станем вдаваться 
в подробности, возмож-
но ли из-за океана от-
ключить интернет для 
целой России. Вопрос 
иного свойства: если 
по этим сетям вражье 
окружение может гнать 
нам всяческую зловред-
ную пропаганду, тайные 
инструкции оппозицио-
нерам и вершить про-
чие гадости, то зачем 
им отключать столь 
удобную для них систе-

му? Резон-то какой? 
Это почти по-детски: 
«Назло маме отморожу 
уши».

Резоны есть совсем 
в ином месте. С неко-
торых пор наша власть 
относится к интернету 
крайне настороженно, 
потому что не может 
уверенно контролиро-
вать, что там пишут и 
говорят, какими мыс-
лями обмениваются. А 
вдруг непатриотичны-
ми? А вдруг власть ру-
гают? Также есть опа-
сения, что забугорные 
интернет-диверсанты 
способны проползти по 
сетям и нанести стране 
серьезный ущерб ха-

керскими атаками. В 
совокупности эти угро-
зы подталкивают пред-
ставителей государства 
к простому и традици-
онному решению слож-
ной проблемы - ограни-
чить и запретить.

Герман Клименко со-
общил, что еще в 2010 
году правительство 
дало указание перейти 
на отечественное про-
граммное обеспече-
ние в течение пяти лет: 
«За пять лет перешло 
всего одно ведомство 
- ФССП. Я не хочу упо-
треблять слово «сабо-
таж». Но нам показали 
наглядно, что надо за-
ботиться о своем доме 

и замки надо на дверь 
вешать».

Он же напомнил, что 
уже работает россий-
ский сегмент сети Ин-
тернет, который создан 
специально для чинов-
ников: «Все чиновни-
ки, все госучреждения 
находятся за большим 
таким «китайским 
файрволом» (системой 
защиты). То, чем всех 
нас пугают. Но пока все 
живы».

Можно констати-
ровать: советник по 
вопросам развития ин-
тернета начал с угроз 
Запада, но привел к 
мысли, что «обойдемся 
своим интернетом». В 
каком-либо урезанном 
формате: то ли БРИКС, 
то ли ЕАЭС...

Вывод: власти нача-
ли готовить население 
к чему-то эдакому. Под 
предлогом санкций 
из-за бугра. Готовить 
надо основательно: на 
данный момент лишь 
23% наших граждан, 
по исследованиям 
ВЦИОМа, согласны 
ограничиться локаль-
ным интернетом. 65% 
участников другого 
опроса заявили, что 
утрата доступа к Все-
мирной сети была бы 
для них катастрофой!

А реакция их на эту 
«катастрофу» может 
оказаться весьма рез-
кой.

Алексей Воробьев

НАШ «РУБИЛЬНИК» - 
ПРОТИВ САНКЦИЙ
Сколько бы ни грозил нам Запад своими 
санкциями, они лишь теснее сплачивают 
граждан вокруг родной власти, утверждают 
отдельно взятые эксперты.

О БЕДНЫХ СТУДЕНТАХ 
ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО
Знатоки говорят, что правительство утвердило новые правила 
господдержки образовательного кредитования. И теперь 
молодым людям будет гораздо проще занять денег на оплату 
так называемых образовательных услуг.

годовому бюджет
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С 1 мая 2018 года МРОТ достиг-
нет исторического максимума - 

11 163 рублей. По данным Минтруда, 
повышение минималки положитель-
но скажется на зарплатах 4,5 миллио-
на работников. Дело на первый взгляд 
хорошее. Но давайте разбираться.

Бедность и МРОТ
Начнем с того, что к реальному 

повышению благосостояния людей 
это имеет слабое отношение. Про-
житочный минимум, привязанный к 
стоимости потребительской корзи-
ны, не способен обеспечить нормаль-
ную жизнь человеку. Даже чиновники 
Минздрава России считают, что со-
став потребительской корзины мало 
похож на здоровое питание, а те, кто 
пробовал протянуть на прожиточном 
минимуме, отмечали серьезное ухуд-
шение работоспособности и здоро-
вья.

Но самое любопытное заключа-
ется в том, что повышение МРОТ 
парадоксальным образом выгодно 
самому государству. Дело в том, что 
МРОТ - это еще и налоги. Отчис-
ления в Пенсионный фонд (26%) и 
Фонд обязательного медстрахования 
(5,1%). Фактически треть вы-
деленных бюджетникам денег 
автоматически возвращается 
туда, откуда и пришла. А если 
взять в расчет предпринимате-
лей, которые также будут вынуж-
дены поднять зарплаты и отчисления 
в бюджет, то картина с точки зрения 
государства выглядит очень даже ни-
чего.

Для того чтобы довести МРОТ до 
прожиточного минимума, чиновники 
заморозили потребительскую кор-
зину на три года. Пятилетний «срок 
действия» текущей потребительской 
корзины закончился в декабре 2017 

года. Минтруд предполагал к концу 
года пересмотреть состав корзины 
и наполнить ее новым содержимым. 
Однако теперь планы изменились. 
«Изменение методики исчисления 
прожиточного минимума в связи с 
пересмотром корзины не позволит 
спланировать средства на повышение 
МРОТ в течение трехлетнего перио-
да как для бюджетной сферы, так и 
для реального сектора экономики», - 
считают в ведомстве.

Еще одно очевидное последствие. 
Себестоимость продукции неболь-
ших предприятий и малого бизнеса 

зависит от расходов на фонд оплаты 
труда (до 65%), следовательно, ожи-
дается рост цен на их товары и услуги, 
что неизбежно приведет к снижению 
их конкурентоспособности.

Возникает и любопытный дис-
баланс - низкоквалифицированный 
персонал будет получать на уровне 
работников более высокой квалифи-

кации. Проще говоря, граница между 
учителем и техническим персона-
лом станет совершено прозрачной. 
Особенно это заметно в северных 
регионах, где к МРОТ прибавляют-
ся еще и территориальные надбавки. 
Так, например, с 1 мая кочегар будет 
получать 24 тыс. рублей, как учитель 
младших классов. Но это уже мелочи. 
Хуже другое. Например, в районах 
Забайкальского края одновременно 
с увеличением МРОТ начали выво-
дить низкооплачиваемый персонал в 
бюджетных учреждениях за штат и 
переводить его на почасовую оплату. 

Такая форма оплаты позволяет 
обходить норму о МРОТ и не 
поднимать зарплату до про-

житочного минимума. Фор-
мально закон нарушен не бу-
дет.
Дальше - больше. Оказыва-

ется, что снизятся и расходы на со-
циальные выплаты. Министр труда 
и соцзащиты РФ Максим Топилин 
уже признавался в Госдуме, что по 
мере повышения МРОТ люди будут 
терять право на социальную помощь 
от государства: «Конечно же, по-
мощь будет уменьшаться, мы будем 
повышать МРОТ, и, если люди будут 
получать более высокую заработ-

ную плату, никто из них не будет пре-
тендовать на социальную помощь, 
что очень хорошо».

На уровне статпогрешности
В истории страны уже были при-

меры серьезного увеличения мини-
малки. Перед выборами 2008 года 
МРОТ подняли в два раза, а всего 
с 2007 по 2009 год он увеличился с 
1100 до 4330 рублей - почти в четыре 
раза. Этот «феноменальный» рывок 
уже исследовали наши ученые. Их 
изыскания привели к нескольким 
неоднозначным выводам. Эта мера 
привела к выравниванию зарплат в 
бюджетных и внебюджетных сфе-
рах, росту неформального сектора, 
но оказала крайне малое влияние на 
бедные слои населения. Буквально 
на уровне статистической погреш-
ности.

Эксперты РАНХиГС считают, что 
увеличение МРОТ не уменьшит уро-
вень бедности, не приведет к повыше-
нию производительности труда или к 
выведению из тени заработной пла-
ты. По их расчетам, количество обез-
доленных снизится на 0,6%, то есть 
эффект около ноля. Кстати, МРОТ 
повышается каждый год, но увеличе-
ния доходов людей за этим почему-то 
не следует, а, наоборот, они снижают-
ся уже четвертый год подряд. 

Подводя итоги, получаем любо-
пытный, но никак не неожиданный 
вывод. Государство продолжает жить 
по принципу «приятно делать добро 
людям, когда это ничего не стоит, но 
еще лучше, когда на этом получается 
заработать».

Вячеслав Степовой

Бизнес недоволен внесе-
нием поправок в статью 13 

Федерального закона от 
28.12.2009 №381-ФЗ «Об 

основах государственного 
регулирования торговой 
деятельности в Россий-

ской Федерации».
В настоящий момент про-

ходит слушания и экспертизу 
проект Федерального закона 
№364444-7 «О внесении из-
менений в статью 5 Феде-
рального закона «О развитии 
сельского хозяйства» и в ста-
тью 13 Федерального закона 
«Об основах государственно-
го регулирования торговой 
деятельности в Российской 
Федерации».

Изменения коснутся воз-
врата непроданных в мага-
зинах продуктов питания об-
ратно поставщику - поправки 
такой возврат запрещают.

По словам председате-
ля Комитета Торгово-про-
мышленной палаты РФ по 
развитию потребительского 
рынка Александра Борисова, 
наибольший процент возвра-

та приходится на хлебопекар-
ную промышленность.

Всего же из торговой сети 
обратно производителям 
возвращается 1% продук-
тов. Казалось бы, мизер! Но 
из-за этого возврата немало 
мелких производителей уже 
стоят на грани банкротства. 
«Реально эта проблема воз-
никла только потому, что в 
условиях кризиса усложни-
лись отношения продавцов и 
производителей. Идет борь-
ба за тощий кошелек по-
требителя, и для производи-
телей возвраты стали очень 
болезненны», - говорит Бо-
рисов.

Он приводит та-
кой пример: «Возврат 
тортов даже на 3 ты-
сячи рублей в день 
выливается в 100 
тысяч в месяц, для 
маленького произво-
дителя это огромная 
дыра... Крики этих 
производителей были 
услышаны государ-

ством, которое, как всегда, 
приготовило кувалду...»

По мнению эксперта, за-
прет возвращать продукты 
питания не улучшит положе-
ния производителей, напро-
тив, выживать им станет еще 
сложнее. Ведь сегодня сети 
уже ужесточили требования 
к поставщикам, а после при-
нятия поправок поставить 
свой товар на полки магази-
нов производителю станет 
еще сложнее. В итоге произ-
водители станут сокращать 
ассортимент производимых 
товаров.

Если же посмотреть на 
международный опыт, то 

подобного закона в Европе 
нет: там производители и по-
ставщики сами решают, как 
им выстраивать свои отно-
шения.

Некоторые эксперты опа-
саются, что магазины после 
принятия поправок «пустятся 
во все тяжкие»: начнут подде-
лывать сроки годности на упа-
ковке, лишь бы сбыть залежа-
лый товар. А это уже чревато 
последствиями для рядового 
потребителя, ведь это ему в 
итоге придется есть черствый 
хлеб и подтухшую колбасу. 

Представитель «Опоры 
России» Владлен Максимов 
уверен, что пострадать мо-
гут не только сами произво-
дители, но и так называемый 
мелкий ретейл, которому 
придется нести убытки из-за 
непроданных товаров.

А представители издатель-
ского бизнеса считают воз-
врат периодических печатных 
изданий еще большей пробле-
мой, чем возврат продуктов. 
«Если срок годности многих 

продуктов питания исчисля-
ется неделями и месяцами, 
то еженедельник, например, 
«живет» лишь неделю, срок 
ежедневной газеты и того 
короче - до вечера. Возврат 
печатной периодики может 
превышать 50%!!!» - сокру-
шаются поставщики прессы.

По их словам, издатели 
газет и журналов нуждаются 
в законе, приравнивающем 
прессу, как социально значи-
мый товар, к продуктам пита-
ния, чтобы запретить возврат 
непроданного тиража обрат-
но из торговых точек. Иначе 
ситуация может обернуться 
разорением многих изданий. 
Положение усугубляется ка-
бальными условиями дого-
вора, где оплата за реализо-
ванную прессу производится 
ретейлерами с гораздо боль-
шей отсрочкой, иногда до-
стигающей 4-5 месяцев, чем 
за продуктовые товары. Их 
не беспокоят трудности парт-
неров.

Аделаида Сигида

МАГАЗИНАМ ЗАПРЕТЯТ ВОЗВРАЩАТЬ ПРОСРОЧКУ

Обратная сторона
повышения МРОТ

Грядущее в мае этого года по-
вышение МРОТ до прожиточно-
го минимума позиционируется 

как большое социальное дости-
жение наших властей в борьбе с 

бедностью. А на деле?

Если люди будут получать более 
высокую заработную плату, никто 

из них не будет претендовать 
на социальную помощь!
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Эпидемиологи обе-
спокоены неподго-
товленностью чело-
вечества к глобальной 
пандемии вируса 
гриппа. Член Совета 
по глобальному здра-
воохранению Джона-
тан Квик утверждает, 
что мир находится на 
пороге новой панде-
мии, которая по силе 
превзойдет все пре-
дыдущие.

По его мнению, грипп 
остается «самым дьяволь-
ским, самым тяжелым для 
контроля и самым быстро-
растущим возможным ви-
русным убийцей, извест-
ным человечеству». По 
словам специалиста, посто-
янное мутирование вируса 
может в любой момент 

объединиться с другими 
штаммами и таким обра-
зом стать более смертонос-
ным. Квик утверждает, что 
грядущая пандемия может 
унести миллионы жизней, 
что приведет к коллапсу 
мировой экономики.

Такой прогноз звучит 
как сценарий фильма-ката-
строфы, однако он может 
осуществиться уже в бли-
жайшее время. «Причиной 
пандемии, скорее всего, 
будет новая, необыкновен-
но убийственная мутация 
вируса гриппа. Сложились 
благоприятные условия 
для этого процесса, и он 
может произойти в любое 
время», - предупреждает 
Квик на страницах «Дей-
ли мейл». Доктор считает, 
что мы не предпринимаем 
необходимых мер для пре-
дотвращения катастрофы 
и так же уязвимы, как 100 

лет назад, когда пандемия 
испанского гриппа порази-
ла треть всего населения 
мира - 100 миллионов.

История развития ви-
руса показывает, что при-
ближается новая подоб-
ная вспышка заболевания. 
Ученые предполагают, что 
мутировавший вирус при-
дет из мира птиц и других 
представителей животно-
го мира - летучих мышей, 
свиней, обезьян. У людей к 
нему не будет никакого им-
мунитета. Квик называет 
огромные свиноводческие 
комплексы и птицефер-
мы инкубаторами болезни. 
Желудок свиней является 
идеальной средой для вы-
зревания штаммов гриппа. 
Именно так в 2009 году воз-
ник свиной грипп (H1N1), 
от которого во всем мире 
умерли 575 тысяч человек.

Ученых пугает и штамм 
вируса H5N1, известного 
еще как птичий грипп. В 
настоящее время он, к сча-
стью, не слишком заразен - 
с 2003 по 2016 год зафикси-
ровано только 846 случаев 
заболевания им людей. Но 
у него высокая смертность 

- больше половины зара-
женных погибли.

Ученые получили дан-
ные о том, что мутация 
птичьего и свиного грип-
па продолжается. И если 
птичий грипп обретет 
способность легко рас-
пространяться среди лю-
дей, разразится небыва-
лая пандемия.

Экспертам из ВОЗ каж-
дый год приходится уга-
дывать тип очередного ви-
руса, чтобы своевременно 
провести вакцинацию. Но, 
как преду преждает Квик, 
отдельные штаммы посто-
янно мутируют таким об-
разом, чтобы обойти защи-
ту вакцин. Сейчас поисками 
занимаются более шести 
ученых групп во всем мире. 
Каждая работает по своему 
направлению, но исследо-
ватели признаются, что в 
своей работе они могут до-
стичь какого-то серьезного 
сдвига только через 5-10 
лет. Квик призывает поли-
тических лидеров, пока не 
поздно, значительно нарас-
тить финансовые ресурсы, 
выделяемые на разработку 
универсальной вакцины.

На пороге убийца - самый 
дьявольский и беспощадный

  Катастрофическая пандемия
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Материалы подготовил Николай Иванов

Губит людей 
вино!

Ежегодно каждый француз 
старше 15 лет потребляет в 
среднем 12,2 литра чистого 
алкоголя. Это больше, чем в 
других западноевропейских 
странах. Но французы от-
казываются расставаться с 
пагубной привычкой, считая 
потребление вина традици-
онным образом жизни.

Однако министр здравоохране-
ния Агнес Бузин, поддержанная 
авторитетным медицинским со-
обществом, пошла против народа, 
заявив, что вино - национальный 
напиток французов - представля-
ет серьезный риск для здоровья. 
«Нам говорят, что вино отлича-
ется от других видов алкоголя, но, 
что касается общественного здо-
ровья, нет никакой разницы в том, 
что вы пьете - вино, пиво, водку 
или виски», - заявила министр.

Вспыхнула ожесточенная дис-
куссия, охватившая всю Фран-
цию. Винная индустрия с ее 
многомиллиардными оборотами 
запросила поддержки у президен-
та страны Эммануэля Макрона. 
И тот поправил врачей, объявив 
соотечественникам, что он сам 
пьет вино каждый день дважды - 
днем и вечером. Макрон заявил, 
что от вина люди не так пьянеют, 
как от другого алкоголя, и он не 
поддерживает мер по ограниче-
нию его потребления.

Однако французские врачи 
взбунтовались и выступили на 
стороне своего министра. Ме-
дицинские светила в открытом 
письме в «Фигаро» обвинили 
Макрона в распространении 
ложной информации о пользе 
вина, от злоупотребления кото-
рым, по их данным, каждый год 
умирают 50 тысяч французов. В 
своем письме доктора отмети-
ли, что вино становится причи-
ной домашнего, супружеского 
и уличного насилия, большого 
числа психических заболеваний, 
самоубийств и автоаварий.

В ответ было опубликовано 
заявление французской Акаде-
мии вина, призвавшей власти 
прекратить демонизацию вина, 
которое является частью фран-
цузской цивилизации. К тому 
же, подчеркивали виноделы, 
экспорт французского вина в 
прошлом году достиг рекорд-
ных 12,9 млрд евро и принес не-
малую прибыль государству.

Агнес Бузин, рискуя навлечь 
на себя гнев президента, отваж-
но заявила на ТВ, что французы 
должны придерживаться одной 
позиции - алкоголь вреден для 
здоровья и нужно забыть об 
«умеренном потреблении».

Макрон, испугавшись, что 
его обвинят в спаивании фран-
цузов, вынес винный вопрос на 
рассмотрение парламента.

  Традиции

60 лет назад в Ита-
лии был подписан 
Римский договор о 
создании Европей-
ского экономиче-
ского сообщества, 
предшественника 
Европейского союза. 
А сегодня именно в 
Риме нанесен весьма 
ощутимый удар по 
сложившемуся евро-
пейскому порядку.

Итоги выборов в Ита-
лии в Евросоюзе воспри-
няли с грустью. Местные 
избиратели предпочли от-
дать голоса партиям, скеп-
тически настроенным к 
евроинтеграции, которые 
к тому же призывают к 
отмене антироссийских 
санкций и выступают за 
улучшение отношений 
между Римом и Москвой.

«Движение пяти звезд», 
набравшее 31,2 % голосов и 
правоцентристская «Лига» с 
18,3 % стали главными по-
бедителями на прошедших 
в Италии выборах. Обе пар-
тии критикуют антироссий-
ские санкции и могут отме-
нить их, если получат власть. 
Правда, ни одна из партий, 
участвовавших в выборах, 
не набрала необходимого 
большинства голосов для 

формирования правитель-
ства. Даже правоцентрист-
ская коалиция, состоящая 
из 3 партий - «Лиги», «Впе-
ред, Италия!» и «Братьев 
Италии», - набрала в итоге 
37%, а по новому законода-
тельству порог составляет 
40% голосов. 

Лидер «Движения пяти 
звезд» 31-летний Луиджи 
Ди Майо после выборов 
заявил, что его партия от-
крыта к диалогу со всеми 
партиями о создании коа-
лиции. В случае ее объеди-
нения с «Лигой» это будет 
«кошмар для Европы», пи-
шет европейский редактор 
Би-би-си Катя Адлер. Но 
Маттео Сальвини, возглав-
ляющий «Лигу», опасается 
объединяться с Ди Майо, 
считая, что «Пять звезд» не 
позволит ему реализовать 
программу по выдворению 
беженцев и ограничению 
влияния Брюсселя. Саль-
вини абсолютно непри-
емлем для брюссельской 
элиты, которую возмуща-
ют его визиты в Крым, его 
позирование в майке с пор-
третом Путина. Он обо-
шел своего союзника по 
правой коалиции - партию 
бывшего премьер-мини-
стра Сильвио Берлускони 
«Вперед, Италия!». Мно-
гие итальянцы не смогли 
простить Берлускони про-

шлого, ведь это он в числе 
европейских политиков 
устроил катастрофу в Ли-
вии, принесшую волну бе-
женцев. Это с итальянских 
баз взлетали натовские са-
молеты, бомбившие силы 
Муамара Каддафи.

Но, как бы то ни было, 
два новых лидера - Сальви-
ни и Ди Майо - уже объяви-
ли, что готовы договари-
ваться о создании коалиции 
для формирования прави-
тельства. Они оба говорят о 
стремлении создать новую 
Италию, оба вынашивают 
амбициозные планы занять 
пост премьер-министра.

Произошло то, чего ев-
робюрократии удалось не 
допустить на выборах в 
Нидерландах и в Германии. 
Однако в Италии главным 
фактором краха старой по-
литической системы стала 
огромная неконтролируе-
мая иммиграция. Итальян-
цы еще могли терпеть свою 
доморощенную мафию, но 

появление на улицах толп 
слоняющихся без дела бе-
женцев, рост преступности 
лишили людей покоя.

Наибольшее беспокой-
ство итальянские выборы 
вызвали в Германии. Мно-
гие немцы готовы подхва-
тить инициативы лидеров 
Италии, их пугают бежен-
цы, которые начали созда-
вать свои параллельные 
структуры управления в 
стране. «Бильд» опублико-
вала сенсационный доклад 
о захваченных криминаль-
ными этническими груп-
пировками германских 
гетто, которых в крупней-
ших городах насчитыва-
ется уже свыше четырех 
десятков, в них ограничен 
доступ представителей не-
мецких властей, полиция 
старается не показывать-
ся в этих опасных райо-
нах. Поэтому в Германии 
с большим интересом на-
блюдают за итальянским 
экспериментом.

  Кошмар для Европы

От выборов в Италии выиграла Россия
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Генпрокурор РФ Юрий 
Чайка на последнем за-

седании расширенной 
прокурорской коллегии 
заявил, что программа 
капитального ремонта 
в России практически 

сорвана. Оказывается, 
на сегодняшний день 
в стране не выполнен 

ремонт каждого пятого 
дома из запланирован-

ных на 2017 год. А не-
которые дома так «отре-

монтировали», что уже 
квартиры жильцов нуж-

даются в ремонте.

Откапиталили 
по полной

С 2012 года в России дей-
ствует программа капиталь-
ного ремонта жилья. С лю-
дей планомерно собирают 
деньги, обещая качественно 
отремонтировать их дома 
за их же взносы. Но доста-
точно почитать хронику 
происшествий, чтобы 
понять: такой капре-
монт нам не нужен.

В Челябинске жители 
одной из пятиэтажек всю 
зиму-2018 боролись с холо-
дом в квартирах, который 
начался после проведенно-
го некачественного капре-
монта и появившейся после 
него дыры в крыше. Из-за 
нее трубы отопления про-
сто промерзали. Закончив-
шийся было капремонт сно-
ва экстренно возобновился 
в конце зимы лишь после 
вмешательства местных де-
путатов.

Недавно в Екатеринбур-
ге во время капремонта 
среди бела дня обруши-
лась крыша в жилом доме. 
Потолочные перекрытия 
рухнули на находящихся в 
квартире деда и его внуков. 
Чудом выживших детей с 
тяжелыми травмами увезли 
в больницу.

До абсурда, а точнее до 
полного идиотизма, дошло 
дело в Москве. Гастарбай-
теры попросту закрашива-
ли белой, а затем желтой, 
оранжевой, серой краской 
облупленные фасады исто-
рических зданий, а там, где 
краски не хватало, дома 
оставляли как есть. Фасад-
ной же краской в подъездах 
выкрасили ступени, пери-
ла, плитку, мусоропроводы, 
поч товые ящики. После жа-
лоб жильцов все отмывают.

А вот выдержки из фору-
мов «счастливчиков», пере-
живших капремонт.

«Пришли работяги, попы-
тались выковырять старую 
плитку, но у них ничего не 
получилось. Тогда они куски 
старой плитки прилепили об-
ратно», «У нас прошел этот 
кошмар. Заменили лифты, 
но они сразу же сломались 
и ломаются каждые две не-
дели, запчастей нет», «Никто 
не парится сдиранием старой 
покраски, просто делается 
еще один кривой слой шту-
катурки на старую краску 
и потом снова все красится. 
Писал в управу района, от-
вета нет. Главное - денег с нас 
собрать, а остальное пиль-
нуть по карманам», «Это что! 
У нас дом красили при минус 
20, так и ледовые сосульки, 
что примерзли к фасаду, тоже 
покрасили. Сейчас оттаивает 
- лепота!», «Откапиталили 
дом, что при монтаже новых 
труб в ванной, пробили мне 
стену между ванной и кух-

ней», «Строители во время 
капремонта стояк, идущий с 
крыши, меняли - жену чуть 
не убило, штукатурка на кух-
не обрушилась! Все течет. 
Желтые разводы на кухне и 
в ванной, штукатурка сыре-
ет, вздувается и отслаивается, 
падает на голову».

А вот этот случай и вовсе 
за гранью добра и зла. В од-
ном из домов Екатеринбурга 
строители, выполнявшие ра-
боты, заменили внутренние 
коммуникации, покрасили 
фасад, а когда ушли, оказа-
лось, что на замену гнилого 
потолка денег предусмо-
трено не было, и поэтому 
провисшую крышу просто 
подперли балками, да так и 
оставили. Сейчас в кварти-
рах жильцов верхнего этажа 
установлены подпорки от 
пола до потолка, которые 
удерживают от обрушения 
хрупкую конструкцию. В 
любую минуту потолок мо-
жет рухнуть. Чиновники на 
жалобы людей разводят ру-
ками: капремонт закончен, 
средства потрачены.

И такое творится в каждом 
российском городе. Людей 
уже просто трясет от ужаса, 
когда они узнают, что их дому 
предстоит кап ремонт.

Недовольных 
не слышат

Ответственными за срыв 
общероссийской програм-
мы капремонта прокурор 
Чайка называет региональ-
ные фонды капремонта: 
«Вскрыты факты хищений 
денежных средств, собира-
емых с населения, наруше-
ний порядка начисления и 
учета взносов, выполнения 
работ ненадлежащего каче-
ства». Эксперты полагают, 
что главная проблема - в 
непрозрачности расходова-
ния собранных средств. Це-
почка выглядит так. Жиль-

цы домов ежемесячно 
отчисляют деньги на 
расчетный счет банка, 

реквизиты которого 
приходят им в платежке. 
Дальше деньги поступают в 
фонды капремонта городов 
и регионов. Объемы огла-
шаются примерные, ведь за 
каждую собранную копей-
ку чиновники отчитываться 
не обязаны. Сколько тра-
тит фонд на себя, а сколько 
идет непосредственно на 
капремонт - тайна для ря-
дового россиянина. Когда 

определяется очередность 
ремонта домов, выбирается 
(по каким критериям - поди 
знай) подрядная организа-
ция, которая привлекает к 
работе самую дешевую раб-
силу. А она у нас уже давно 
состоит из гастарбайтеров 
- граждан Среднеазиатских 
республик. Этих и с зарпла-
той можно обмануть, если 
действовать умеючи.

К началу 2018 года, про-
веряя выполнение работ по 
капремонту, Генпрокурату-
ра выявила более 9 тыс. на-
рушений законодательства, 
возбудила более 60 уголов-
ных дел, привлекла к ответ-
ственности около 1,5 тыс. 
чиновников и юрлиц. Толку 
от этого немного. Чтобы 
успешно бороться с «капре-
монтным злом», для начала 
нужно искоренять условия, 
которые его порождают. А 
здесь-то подвижек и не вид-
но. Например, на сегодняш-
ний день все еще не суще-
ствует четких нормативов 
и стандартов, регламенти-
рующих работы, относящи-
еся к капитальному либо 
текущему ремонту. Деньги 
собираем уже шесть лет, а 

Минстрой только-только 
готовит важный документ, 
хотя именно он должен 
стать определяющим при 
разграничении ответствен-
ности между отвечающим 
за капремонт региональ-
ным оператором и компа-
нией, на которую ложится 
обязанность проводить тот 
самый ремонт.

Депутаты Госдумы еще в 
прошлом году обращались 
к председателю правитель-
ства РФ Дмитрию Медведе-
ву с требованием признать 
неудовлетворительной ре-
ализацию программы кап-
ремонта многоквартирных 
домов, но их возмущение 
проигнорировали. Даже па-
триарх Кирилл не преминул 
эмоционально высказаться 
по поводу капремонта: «На 
платежки, которые мне 
показывают люди, рацио-
нально реагировать просто 
невозможно. Куда деньги 
уходят? Если я плачу за кап-
ремонт, я должен знать, где 
мои деньги, и никто без меня 
не имеет права их тронуть!»

Надо 
ремонтировать 
мозги

Региональные фонды в от-
вет на обвинения в корруп-
ции и нецелевом использо-
вании средств парируют: во 
всем виноваты несознатель-
ные граждане: не хотят пла-
тить взносы за капремонт и 
не платят их вовремя, а пото-
му денег на запланированное 
не хватает. Но это все, как 
сказали бы сегодня, «деше-
вые отмазки». Да, злостные 
неплательщики есть (прижи-
мистые хозяева инвестици-
онной недвижимости, алко-
голики, наркоманы и те, кто 
сознательно не платит взно-
сы, не веря в обещания сде-
лать качественный ремонт 
домов), но это такие крохи 
по сравнению с тем, что уже 
собрано! По статистике, в 
начале 2017 года средняя со-
бираемость по регионам со-
ставляла 80%, а в некоторых 
субъектах РФ - и все 85%, но 
даже эти средства были ос-
воены лишь... на 50%.

В подходе к капремонту 
государство должно, нако-
нец, разработать понятные 
стандарты на выполнение 
работ и установить макси-
мально жесткий контроль 
за распределением средств. 
Но самое главное, жильцы 
должны для себя уяснить: ни-
какой дядя со стороны не по-
заботится об их домах лучше, 
чем они сами. Под лежачий 
камень вода не течет, а уж в 
России особенно. Не стоит 
ждать у моря погоды: лично 
контролируйте, как идет ре-
монт в вашем доме, требуйте 
проектную документацию, 
финансовые отчеты, фото-
графируйте и фиксируйте 
на видео все нарушения и 
не стесняйтесь предъявлять 
их вороватым чиновникам и 
ушлым подрядчикам. 

Елена Хакимова

«У нас дом 
красили при минус 

20, так и ледовые со-
сульки, что примерз-

ли к фасаду, тоже 
покрасили. Сейчас 

оттаивает - лепота!»

Советы «МН»
  Узнав о предстоящем капремонте, сразу создавайте 

совет дома, если он еще не создан. Только так жильцы 
через тех, кому доверили свои голоса, смогут утверж-
дать или отвергать предстоящие работы и контролиро-
вать их.

  Если некачественно сделанные работы выявятся 
в ходе его проведения (до окончательной приемки), 
замечания можно будет устранить оперативно.  Если 
капремонт проводится региональным оператором (фон-
дом капремонта), спрос за качество лежит на нем как на 
компании-заказчике.  Если деньги на капремонт копятся 
на спецсчете, нужно жаловаться его владельцу - в УК, 
ТСЖ или ЖСК.

  Решить возникшие проблемы помогут и обществен-
ные организации: региональные отделения ОНФ, НП 
«ЖКХ Контроль», общества защиты прав потребителей. 
Есть немало случаев, когда именно общественники за-
ставляли недобросовестных подрядчиков переделывать 
некачественную работу.

  Если региональный оператор или владелец спецсчета 
не реагирует на жалобы, пишите заявление в Госжилин-
спекцию, прокуратуру. Если и они не отреагировали, 
обращайтесь в суд. Другого пути жить в качественно 
отремонтированном доме, увы, пока нет. Помните: на 
работы по капремонту есть гарантия до 5 лет.

ДАЖЕ ПАТРИАРХ КРИТИКУЕТ 
СИСТЕМУ КАПРЕМОНТА
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Можно ли назвать кре-
дитный кооператив за-
крытым клубом?

Безусловно, это имен-
но закрытый клуб, в кото-
рый можно попасть. Члены 
«клуба» объединяются с 
целью финансовой взаимо-
помощи без посредников в 
виде банков или, боже упа-
си, МФО. В кооперативе 
должно состоять не менее 
15 совершеннолетних чле-
нов. Одни члены «клуба» 
- вкладчики, получающие 
доход от кредитования, а 
другие - заемщики с воз-
можностью кредитоваться 
на выгодных условиях у 
почти друзей. Как и любой 
закрытый клуб, кредитный 
кооператив требует ежеме-
сячных членских взносов, 
из которых и складывается 
«касса» для займов.

Защищены ли члены коо-
ператива?

В крупном, опытном и 
стабильном кооперативе 
все вклады клиентов за-
страхованы, а работа ре-
гламентируется и контро-
лируется Центральным 
банком России. Таким об-
разом, все члены коопе-
ратива финансово защи-
щены.

Чем еще кредитный коопе-
ратив удобнее банка?

 В кредитном коопера-
тиве процент по вкладам 
всегда выше, чем в банке. В 
среднем - в два раза, а это, 
согласитесь, внушительные 
цифры при долгосрочной 
перспективе.

 Кредитные кооперативы 
менее подвержены отзыву 
лицензий от ЦБ РФ.

 Бесплатное сопровожде-
ние финансовых операций. 
То, за что вы привычно пла-
тите в банке - консультаци-
онная поддержка, вопросы 
вкладов и кредитования, 
- предоставляется безвоз-
мездно.

 Опять же, деятельность 
кредитного кооператива 
находится под надзором 
СРО, которая осуществля-
ет двойной контроль вме-
сте с ЦБ РФ.

Минусы кооперативов
После перечисления 

несомненных плюсов кредит-
ных кооперативов возникает 
закономерный вопрос: поче-
му же весь рынок кредитова-
ния не ушел в этот формат?

Самой очевидной причи-
ной оказывается распростра-
ненность мошенничества в 

этой сфере. Найти и вступить 
в настоящий кредитный ко-
оператив, не напоровшись 
на мошенников, невероятно 
сложно. Под яркими реклам-
ными объявлениями скрыва-
ются финансовые пирамиды, 
микрофинансовые организа-
ции и просто аферисты.

Необязательно на экс-
пертном уровне разбирать-
ся в сфере кредитования, 
чтобы выбрать для себя на-
дежный «закрытый клуб». 
К примеру, КПК «Финансо-
вая Группа Развитие» дав-
но зарекомендовал себя на 
рынке как консервативный 
кредитно-потребительский 
кооператив со своей исто-
рией, традициями и пра-
вилами. Члены этого коо-
ператива гарантированно 
защищены от любых ма-
хинаций, ведь в управлении 

работают по принципу мак-
симальной прозрачности 
и честности ведущие экс-
перты отрасли с многолет-
ним опытом. В КПК «Фи-
нансовая Группа Развитие» 
считают, что в финансовых 
вопросах необоснованный 
риск недопустим, а все ис-
пользуемые инструменты 
многократно протестирова-
ны и проверены.

Выводы
Каждый потребитель 

вправе выбирать наиболее 
удобные для него финансо-
вые продукты. Для кого-то 
вклады в банках - наиболее 
оптимальный вариант. Для 
других лучше альтернатив-
ные финансовые продукты, 
пусть не настолько распро-
страненные, зато понятные 
и основанные на взаимных 
финансовых интересах с 
остальными членами «клу-
ба». Главное - не попадай-
тесь на удочку мошенников, 
коими сейчас полнится ры-
нок финансовых услуг. 

Кредитный потребительский 
кооператив «Финансовая 
Группа РАЗВИТИЕ»,
м. «Белорусская», 
4-й Лесной пер., д. 4.
8 (495) 225-85-23, 
8 (499) 753-53-77, 
www.finrazvitie.com

БАНК ИЛИ КРЕДИТНЫЙ КООПЕРАТИВ?
Сегодня о банковских продуктах известно практи-
чески все. Вклады - под невысокий процент, кре-
диты - под высокий. Понятное дело, что монополи-
стом в вопросе кредитования банки долгое время 
оставаться не могли. «На подмогу» им не так давно 
пришли МФО с грабительскими процентами, тяну-
щими за собой поломанные судьбы, коллекторские 
тяжбы и тому подобные несчастья. И совсем неболь-
шому кругу людей известно понятие «кредитный 
кооператив». Что это и чем он выгоден обычному 
потребителю?

Ре
кл

ам
а

В Москву возвращаются 
дикие животные, кото-
рых давно уже не видели 
даже в городских при-
родных парках. Специ-
алисты утверждают: 
ничего хорошего в этом 
нет - паломничество оби-
тателей леса может быть 
смертельно опасным для 
человека.

В районе Борисовских 
прудов первая лиса по-
явилась сразу после нового 
года. Она совсем не боялась 
людей, на редкость быстро 
освоилась в лабиринтах до-
мов и даже время от вре-
мени устраивала целый 
спектакль, сначала весело 
кувыркаясь в сугробах сне-
га, а потом несясь из одного 
конца двора в другой. Мест-
ные жители находили это 
зрелище весьма забавным, 
поэтому дружно несли ры-
жей зверюшке угощения. 
Потом появилась еще одна 
гостья из леса, но уже не ры-
жая, а черная. Звери были 
дружелюбны, но близко к 
людям не подходили.

Зайцы стали захаживать 
на городские улицы, как к 
себе домой. Ушастые оби-
татели подмосковных полей 
мужественно протаптыва-
ют дорожку к городским по-
мойкам, где для них «и стол, 
и дом». Такой наглости от 
них не ожидали даже био-

логи. Считалось, что этот 
зверек из города уже давно 
исчез.

Дело в том, что зайцы-бе-
ляки традиционно обитают 
на открытых пространствах. 
Выживать в столице им ста-
ло тяжело в первую очередь 
потому, что городские парки 
стали засеивать английски-
ми газонами. Для мелких 
диких животных это мерт-
вая зона, то же самое, что и 
асфальт.

«Тенденция превращения 
природных зон в благоустро-
енные парки с велодорож-
ками и газонами закончится 
тем, что Красную книгу сто-
лицы можно будет вообще 
не выпускать. Туда некого 
будет заносить», - говорит 

бывший глава Департамен-
та природопользования и 
охраны окружающей среды 
г. Москвы Игорь Бочин.

Но нынешней зимой зве-
ри вернулись в город. В сто-
лице появилась дикая ласка, 
которая поселилась прямо 
во дворе дома на улице Дми-
трия Ульянова, а кто-то из 
москвичей видел даже ска-
чущего по деревьям гор-
ностая. Лоси выходят на 
автомобильные дороги и 
норовят ударить копытами 
сотрудников полиции - тех 
самых, кто пытается их за-
гнать обратно в лес.

Зоологи отмечают, что 
такое странное поведение 
животных вполне объясни-
мо. Заставить их сменить 

свой привычный ареал оби-
тания могут только непро-
стые жизненные условия, 
например нехватка пищи. 
«Лисы зимой охотятся на 
грызунов, которые прячутся 
под снегом, а из-за подмер-
зания снега они просто не 
могут пробить его своими 
носами», - рассказывает кан-
дидат биологических наук 
Вячеслав Малашенко.

Кроме того, раньше го-
стей из леса отпугивали 
бродячие собаки, которые 
жили на улицах и в пром-
зонах. Теперь, когда с ними 
начали активно бороться, 
дикие звери занимают их 
места.

«Мы надеемся, что после 
того, как сойдет толстый 
слой снега, который не по-
зволяет добывать пищу, 
звери уйдут обратно в лес. 

В городе им делать нечего», 
- утверждает биолог Мала-
шенко.

Специалисты серьезно 
опасаются, что дикие жи-
вотные в городе смогут 
стать распространителями 
опасных болезней. В пер-
вую очередь речь идет о 
смертельном для человека 
бешенстве. Поэтому меди-
ки напоминают: при встрече 
с гостями из леса ни в коем 
случае не стоит к ним при-
ближаться. Дикие звери не 
должны сами подходить к 
человеку, а если они это де-
лают, значит, скорее всего, 
больны этой страшной ин-
фекцией.

Кроме того, диких живот-
ных ни в коем случае нельзя 
подкармливать. Иначе они 
перестанут добывать пищу 
самостоятельно, не смогут 
передать этот навык потом-
ству, а это значит, что при-
шельцы из леса обоснуются 
во дворах всерьез и надолго. 
Едва ли это будет приятным 
соседством. За дикими зве-
рями все-таки лучше наблю-
дать в зоопарке.

Наталья Пуртова

Увидев в городе дикое животное, необходимо немедленно 
позвонить на станцию по борьбе с болезнями животных. 
Такие организации есть в каждом районе Москвы. Номер 
телефона нужной станции подскажут в Единой городской 
справочной службе по телефону +7 (495) 777-77-77. Спе-

циалисты, занимающиеся отловом животных, поймают их и 
передадут в Центр передержки диких животных, где зверей 
проверят на наличие заболеваний. Если животное здорово, его 
выпустят  снова в дикую природу.

МОСКВУ ОККУПИРОВАЛИ 
               ЛИСЫ И ЗАЙЦЫ
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Кто такая Трусова?
Уважаемая Этери 

Георгиевна, мы не успе-
ваем за вами записы-
вать! Только начали 
восхищаться 15-летней 
Алиной Загитовой, ко-
торая пришла и отобра-
ла «золото» Олимпиады 
у очаровательнейшей 
18-летней Евгении Мед-
ведевой, как вы подгото-
вили 13-летнюю Алек-
сандру Трусову, которая 
первой в истории ис-
полнила два четверных 
прыжка и победила с фе-
номенальными оценка-
ми, опередив и Загитову, 
и Медведеву в заочном 
споре.

...Когда на табло за-
жглись фантастиче-
ские оценки за технику 
(92,35), то хотелось про-
тереть глаза руками. У 
вас что там, на юниор-
ском чемпионате мира, 
с электроникой нелады? 
Это какие-то нереаль-
ные цифры. Таких бал-
лов у женщин просто не 
бывает.

Ретроспектива: когда 
год назад Евгения Мед-
ведева устанавливала 
мировой рекорд, у нее 
было 82,40. Личное до-
стижение Загитовой из 
Пхенчхана - 83,06. А вот 
теперь девчонка-подро-
сток привезла им обеим 
по 10 баллов!

В двух словах об этой 
невероятной спортсмен-
ке. Александра Трусо-
ва родилась 23 июня 
2004 года в Рязани. То 
есть право выступать 
во взрослых соревнова-
ниях она получит через 
полтора сезона - с осени 
2019-го. Если, конечно, 
наша чудо-девочка не 
начнет вдруг резко ра-
сти, что часто приводит 
к непредсказуемым по-
следствиям. Сейчас рост 
Трусовой - 148 сантиме-
тров. И тренируется она 
там же, где и Загитова с 
Медведевой, - в москов-
ской школе «Самбо-70» 
у Этери Тутберидзе.

Девочка в хаки
Да, все снова упира-

ется в Этери Георгиевну, 

которая к Сочинской 
Олимпиаде подготовила 
15-летнюю чемпионку 
Юлию Липницкую. Тог-
да в Юлю влюбилась вся 
страна. Потом Липниц-
кая быстро сошла из-за 
проблем с весом и нерва-
ми. Тутберидзе даже бро-
вью не повела. Вообще, 
она похожа на инженера, 
который на секретном 
заводе выпускает новые 
модели терминаторов. 
Тот, что с внешностью 
Арнольда Шварценегге-
ра, уже устарел? Отправ-
ляем в производство но-
вую модель...

Итак, что мы знаем об 
Этери Тутберидзе? Это 
российская фигуристка, 
которая в своей карье-
ре не добилась оглуши-
тельных результатов, но 
смогла реализоваться 
как выдающийся тренер. 
Такое бывает. Спортив-
ная пресса считает эту 
женщину гением своего 
дела, а государство дало 
ей звание заслуженного 
тренера России.

Этери Георгиевна ро-
дилась 24 февраля 1974 
года в Москве. Пятый 
ребенок в многодетной 
грузинской семье, еще 
у нее есть брат и три се-
стры. Сама Тутберидзе 
рассказывала в интер-
вью: ее отец надеялся, 
что пятым ребенком 
окажется мальчик. А 
получилась четвертая 
девочка!

Нельзя сказать, что 
родители Тутберидзе 
были зажиточными. Но 
они делали все, чтобы 

дети в семье ни в чем не 
нуждались. Жили они в 
районе Таганки непода-
леку от церкви Святой 
Матроны. Глава семей-
ства брался за любую 
работу, чтобы обеспе-
чить семью. Но Этери 
все равно приходилось 
донашивать одежду за 
братом (за сестрами не 
получалось из-за боль-
шой разницы в возрас-

те). При этом братик 
любил цвет хаки, поэто-
му в таком же одеянии 
потом гуляла и будущая 
фигуристка.

Стадион 
Юных пионеров

Хотя спорт в ее жизни 
не был единственным 
занятием. Мама считала, 
что дочерям нужны зна-
ние иностранных язы-
ков, а еще уроки музыки 
на уровне профи. Поэто-
му сестры Этери ходили 
в немецкую и англий-
скую спецшколы, много 
рисовали, музицирова-
ли. По их пути пошла и 
младшая сестра - Этери 
успешно окончила му-
зыкальную школу им. 
Ипполитова-Иванова по 
классу фортепиано.

А вот в фигурное ка-
тание Тутберидзе влю-
билась в четыре с по-
ловиной года. Ее так 
потрясли легкие дви-

жения спортсменов, по-
казались настолько ска-
зочными и волшебными, 
что девочке казалось, 
будто она попала в сказ-
ку о Снежной королеве.

Случилось это, ког-
да девочка вместе с ма-
мой пришла на стадион 
Юных пионеров, чтобы 
отвести брата на фут-
бол. И представляете, 

Этери сумела уговорить 
маму, чтобы ее отдали в 
секцию. Так она попала в 
группу к Евгении Зели-
ковой.

Изначально в группе 
тренировались 30 ребят. 
Но со временем оста-
лись только пятеро - те, 
кто подавал большие 
надежды. Самых ода-
ренных забрал под свое 
крыло муж тренера Эду-
ард Плинер, немного-
словный и строгий тре-
нер. Он мог парой слов 
объяснить сложный эле-
мент. Эдуард Георгиевич 
подходил, что-то шептал 
на ухо, поправлял осанку, 
положение рук - и даже 
самый сложный элемент 
вдруг становился про-
стым.

Скитания в США
А потом случилась 

травма - Этери получи-
ла трещину в позвонке. 
Кошмар! Как можно с 
этим делать сложные 
прыжки, если каждое 

приземление на лед вы-
зывает адскую боль? 
Этери начали колоть 
кальций, и в конце кон-
цов она встала на ноги. 
Но вдруг умудрилась 
вырасти на 22 см за три 
месяца.

Трещина в позвонке 
срослась, но стало понят-
но, что в одиночном ка-
тании большого успеха 
не добиться, тем более с 
таким ростом. Поэтому 
Тутберидзе перешла в 
парное катание.

Но карьера не сложи-
лась. Тренеры менялись, 
больше внимания уде-
ляли другим ученикам 
и ученицам, готовя их 
к крупным соревнова-
ниям. Этери завоевала 
лишь несколько меда-
лей на мелких турнирах 
и решила поменять свою 
жизнь. Тут ее пригласили 
на гастроли в Америку.

...Трудности быта, ли-
хое время. Но в США 
Этери и ее партнеру по 
катанию Николаю Ап-
тере удалось открыть 
свои тренерские курсы 
в Сан-Антонио. И зна-
ете, бизнес пошел. Но 
тут в США произошел 
первый из цепочки кро-
вопролитных терактов 
- экстремисты взорвали 
дом напротив. Груды об-
ломков и искалеченных 
человеческих тел, море 
крови, крики ужаса...Тут-
беридзе приняла реше-
ние вернуться в Москву! 

Грабли Липницкой
Снова поиски работы. 

Но имя себе Этери зара-
ботала быстро. Родите-
ли узнавали, где трени-

рует Тутберидзе, чтобы 
отправить своих детей 
именно к ней.

Как появилась та же 
Липницкая? Ей было 
10 лет, когда она с ма-
мой Даниэлой приехала 
в Москву. Их никто не 
ждал, они никого особо 
не знали. Просто попро-
сились к Этери на про-
смотр. Первый трениро-
вочный день Липницкой 
в Москве длился девять 
часов вместе со льдом, 
залом и заминкой. Но 
все получилось. И девоч-
ка стала олимпийской 
чемпионкой - первым 
«бриллиантом» в короне 
Тутберидзе. Хотя закон-
чилось все плачевно.

Когда начались неуда-
чи, Липницкая не нашла 
ничего лучше, чем уйти 
от Тутберидзе, посчитав, 
что ей уделяют мало 
внимания. Через год 
Юля окончательно ушла 
из спорта.

Потому что у Эте-
ри уже выступала бли-
стательная Медведева, 

которая не просто по-
беждала на турнирах, а 
доминировала, вынося 
всех. Потом выросла 
Алина Загитова, о ко-
торой никто толком не 
слышал еще в ноябре 
2017 года, но девочка вы-
стрелила на Олимпиаде. 
А теперь поползли слу-
хи о Медведевой: якобы 
она недовольна, что Тут-
беридзе ей уделяет мало 
внимания. Сама Женя 
эти разговоры с гневом 
опровергла. И правиль-
но - никто не хочет на-
ступать на грабли Лип-
ницкой.

Детский вид спорта
А теперь появилась 

Трусова. Кстати, невда-
леке от нее по баллам и 
потенциалу Алена Ко-
сторная. Что это означа-
ет в практическом смыс-
ле? Через четыре года в 
Пекине Загитовой будет 
очень трудно снова стать 
чемпионкой. Возмож-
но, сейчас она вытянула 
счастливый билет и пой-
мала шанс всей жизни. 
Медведевой же будет 
трудно просто попасть 
на пьедестал.

Но сейчас женское 
катание идет по пути, по 
которому не так давно 
шла женская гимнасти-
ка, - это уже не женский, 
а детский вид спорта. 
Тутберидзе лучше всех 
в мире умеет готовить 
именно детей, с каждой 
следующей девочкой 
устанавливая планку ре-
кордной сложности все 
выше.

В любом случае имя 
Тутберидзе сегодня - это 
бренд. Тренер работает 
замечательно. И никого 
не пускает в свою лич-
ную жизнь, хотя об Эте-
ри теперь хочется знать 
все.

Говорят, у Тутберидзе 
есть дочь Диана, родив-
шаяся в 2003 году. А ее 
отцом стал некий госпо-
дин Дэвис, который не 
пожелал вместе с Этери 
переезжать в Россию. 
Девочка пошла по сто-
пам матери и уже успеш-
но выступает среди юни-
оров.

В интервью Этери 
рассказала, что дочь не 
совсем здорова. Диана 
Дэвис страдает тугоу-
хостью, которая раз-
вилась на фоне приема 
антибиотиков по вине 
врачей. Девочка плохо 
слышит, но старается 
жить полноценной жиз-
нью. Диана посещает 
тренировки мамы, но на 
льду отношения матери 
и дочери исключительно 
профессиональные.

А как иначе? Этери 
Тутберидзе - Железная 
леди фигурного катания. 
Послаблений не дает ни-
кому.

Степан Строев

ЖЕЛЕЗНАЯ ЛЕДИ
Ýòåðè Òóòáåðèäçå

Лучший спортивный тренер страны работает не в футболе (не смешите!) и даже не в хоккее, 

хотя Олег Знарок выиграл олимпийское «золото» Пхенчхана. Она из фигурного катания - 

неподражаемая Этери Тутберидзе, поставившая на поток подготовку не просто чемпионов, 

а реальных монстров этого вида спорта.

Только начали восхищаться 15-летней Алиной Загитовой, отобравшей золото 

Олимпиады у блистательной 18-летней Евгении Медведевой, как удивила всех 

13-летняя Александра Трусова, первая в истории исполнившая два четверных прыжка, 

опередив и Загитову, и Медведеву в заочном споре.
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Объем выданных микро-
займов в 2017 году увели-
чился на 62,4% по сравне-
нию с 2016 годом. Причем 
берут займы чаще всего на 
дорогие телефоны, турпо-
ездки и прочие «игрушки».

Россияне все больше вяз-
нут в долгах. Согласно заяв-
лению Главного управления 
Банка России по ЦФО, в 2017 
году в микрофинансовых ор-
ганизациях взяли кредиты 8 
млн россиян: растет количе-
ство выданных займов. Ана-
логичная ситуация с банков-
скими кредитами. По данным 
Объединенного кредитного 
бюро (ОКБ), в прошлом году 
объем выданных кредитов 
увеличился почти на треть и 
достиг рекордных отметок за 
последние несколько лет.

Большинство кредитов - 
на потребительские нужды. 
Причем, согласно отчету 
ГУ Банка России по ЦФО, 
речь идет вовсе не о пред-
метах первой необходимо-
сти - чаще всего на средства 
займов покупают дорогие 
телефоны, бытовую технику 
и турпутевки.

«Привычка жить в кредит 
пришла к нам с Запада, - ком-
ментирует психотерапевт, 
профессор Марк Сандомир-
ский. - На Западе, как и сегод-
ня в России, краткосрочные 
цели преобладают над долго-
срочными. Это и есть фило-
софия общества потребления, 
когда взрослые люди живут, 

как дети: хочу сегодня, хочу 
сейчас! Но у нас эта привыч-
ка расцвела еще более пыш-
ным цветом. Все-таки в за-
падном обществе стремление 
все потратить ограничива-
ется протестантской этикой, 
существует принцип делать 
накопления на черный 
день, по мере возможно-
стей относиться к тратам 
разумно».

Как уже писал «МН», 
отдыхать летом в кредит 
ездил каждый четвер-
тый россиянин, причем 
каждый пятый заемщик 
так и не отдал деньги, 
взятые в долг. Зато благо-
даря заемным деньгам число 
отправившихся в 2017 году 
отдыхать за границу стало 
рекордным за годы кризиса.

Решили гульнуть росси-
яне и на Новый год. Число 
тех, кто взял микрозаем на 
празднование НГ-2018, увели-
чилось по сравнению с про-

шлым годом на 20%. Сред-
ний же размер микрозайма 
на празднование Нового года 
составил 15 тыс. рублей. Со-
гласно опросам, деньги заем-
щики потратили на подарки, 
праздничный стол, билеты в 
театры и на концерты, а так-

же на туристи-
ческие поездки 
в новогодние ка-
никулы.

Одним словом, брать 
в долг россияне стали чаще, а 
вот отдавать - реже. Согласно 
заявлению бюро кредитных 
историй «Эквифакс», клиен-

ты с просрочкой по предыду-
щим кредитам более 90 дней 
сегодня составляют 33,4% 
среди тех, кто приходит в 
кредитную организацию за 
новым займом. Год назад эта 
цифра составляла 26%.

Руководство ЦБ уже не раз 
заявляло о том, что намерено 
запретить выдавать новые 
кредиты россиянам «с высо-
ким показателем долговой 
нагрузки». Однако банков-
ские аналитики сомневаются, 

что подобные ограничения 
будут введены, ведь в 

этом случае кредит-
ные организации 
потеряют до трети 
новых клиентов.

Впрочем, новые 
клиенты - это хоро-

шо забытые старые, так 
как от 30 до 69% (по разным 
данным) заемщиков берут 
кредиты для того, чтобы рас-
платиться по уже существу-
ющим долгам. Всего же еже-

годно на оплату процентов по 
кредитам россияне отдают 
банкам 2 трлн рублей, при-
мерно столько же идет на 
оплату процентов микрофи-
нансовым организациям.

Психологи отмечают: рос-
сияне устали жить в условиях 
кризиса и потому используют 
любую возможность, что-
бы пуститься во все тяжкие. 
В прошлом году, согласно 
опросам, россияне чаще ста-
ли делать ремонт, приобре-
тать украшения и совершать 
другие траты, не являющиеся 
жизненно важными. Как ре-
зультат - число семей, имею-
щих непогашенные кредиты, 
выросло за 10 лет с 26 до 57%.

Более того, оставшись без 
источника дохода, наши со-
граждане бегут тратить по-
следние деньги по магазинам. 
Объяснение то же самое - из-
за стресса им надо развеяться.

Что же делать, если жизнь 
все хуже, а жить хочется все 
лучше? «Первым делом надо 
взять себя в руки, - советует 
социолог Роман Заваришин. - 
Откажитесь от помощи МФО 
- проценты у них баснослов-
ные, они только усугубят 
вашу непростую жизненную 
ситуацию. Хочется поехать 
отдыхать в Таиланд? Идите 
лучше в лес! Зимой - катать-
ся на лыжах, летом - собирать 
грибы и ягоды. Займитесь вы-
ращиванием на даче огурцов и 
помидоров. Если прибыли не 
получите, то, во всяком случае, 
и в убытке не останетесь».

Аделаида Сигида
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Клиенты с просрочкой по предыдущим кредитам более 90 дней сегодня составляют 33,4% среди тех, кто приходит в кре-дитную организацию за новым займом.
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Евгений 
ГУСАРОВ:

«Государственный интерес 
надо неукоснительно 
соблюдать!»

В политику - от станка
- Евгений Александро-

вич, у вас очень богатый 
жизненный, политический, 
управленческий опыт - хо-
зяйственника, депутата ГД 
РФ, члена Политического 
консультативного совета 
при Президенте РФ, ученого 
и партийного лидера...

- Хорошая подготовка - и 
теоретическая, и практиче-
ская, - конечно, мне в жизни 
помогла. Я работал слесарем, 
мастером, заместителем на-
чальника цеха крупнейше-
го в СССР ПО «Пластик». 
Стал старшим инженером, 
потом начальником отдела. 
Мы делали комплектующие 
детали для всех автозаводов 
страны, все стеклопластики, 
углепластики для оборонной 
промышленности были на-
шими - в сутки отгружали по 
60 вагонов. Позже я прошел 
курсы Университета Лойола 
в Чикаго (США), в годы пере-
стройки основал свое дело. 
С 1989 по 1992 год был пре-
зидентом многоотраслевой 
фирмы «Поиск», занимался 
переработкой хлопка, шерсти, 
запустил мебельную фабри-
ку, и еще при Советском Со-
юзе мы вышли на 1-е место 
по производству мебели на 
сызранской и тольяттинской 
площадках.

- Потом, как и многих в те 
годы, вас потянуло в боль-
шую политику?

- Меня избрали депутатом 
Госдумы в 1993 году, работал 
зампредом Комитета ГД по 
промышленности, являлся, на-
пример, резким противником 
приватизации в той форме, как 
она тогда проводилась. На-
помню, что основная законо-
дательная база создавалась в 
те годы нами, именно в первой 

Думе. Горжусь, что тем самым 
мы скрепили государство. За 
мной авторство и разработка 
десяти действующих феде-
ральных законов в области 
производства и социальной 
сферы (по законотворческой 
результативности - 5-е место 
среди 450 депутатов). Конеч-
но, что излишне скромничать, 
годы и опыт свое берут. На-
пример, я пришел к своей фор-
муле, что такое экономика.

- Очень интересно...
- Это рациональный баланс 

труда и ресурса конкретно-
го ареала проживания с ис-
пользованием естественных 
законов. Ее цель - получение 
расчетных и максимально 
полезных результатов в уста-
новленные сроки для обеспе-
чения надлежащего качества 
жизни граждан и безопасно-
сти от всех видов угроз.

Экономика прорыва
- За счет чего, бизнеса или 

госсектора, страна будет 
осуществлять прорывную 
социальную политику, анон-
сированную действующим 
президентом России?

- Надо понимать то, о чем 
не говорилось в недавнем по-
слании. Ведь наглядно проде-
монстрированный всему миру 
глобальный взлет военных 
технологий РФ обеспечен не 
частником. Это государствен-
ные НИИ, компании, струк-
туры - они создали в короткие 
сроки и закрытом режиме то, 
чего никто не ожидал. Дока-
зано, что военно-техническое 
направление у нас отлично 
функционирует. Но есть от-
расли, обеспечивающие глав-
ные потребности людей - в 
пище и жилье, и здесь больше 
работает бизнес, помогает за-
мещать продовольственный 
импорт. Конечно, много наре-

каний, что государство пере-
дает свои социальные обяза-
тельства частнику: и вопросы 
здравоохранения, и образова-
ния. Считаю, что так делать 
нельзя. А вот что касается 
пищевой, легкой промышлен-
ности - рынок надо наполнять, 
цены снижать, и это имеет 
смысл доверить частной ини-
циативе. Но ни в коем случае 
нельзя отдавать бизнесу кос-
мос, оборонные предприятия, 
недра, энергетику. Государ-
ственный интерес, как и инте-
ресы граждан, необходимо не-
укоснительно соблюдать.

- Но пока мы находимся 
под санкциями. Наш воен-
ный бюджет раз в 10 мень-
ше американского, а США 
готовят нам мгновенную 
войну и этого не скрывают. 
Сможем ли мы создать до-
статочное количество но-
вейшего оружия, которое 
анонсировал Путин?

- Ну что эти санкции? Глав-
ное, что Россия вышла из со-
стояния тыловых провиант-
ских складов по обес печению 
Запада и стала авангардом 
Востока. Это в реальности 
больше - лидерство среди 
стран незападных цивили-
заций. И наши отношения с 
США - я, возможно, скажу 
парадоксальную вещь, - они 
сегодня самые лучшие, и дай 
бог, чтобы они такими сохра-
нялись. Во-первых, мы прак-
тически обнулили наши кон-
такты, чтобы не нервировать 
друг друга, а во-вторых, не до-
вели до войны. И не доведем. 
А нужное оружие у нас уже 
есть, как и дальше будет все 
необходимое для эффектив-
ной обороны.

- Говорят, что у амери-
канцев лежат чуть ли не 
триллион долларов наших 
денег от добычи полезных 
ископаемых, коррупционные 
капиталы. Если это так, то 

как добиться, чтобы эти 
фантастические деньги ра-
ботали на российскую эко-
номику?

- Да, мы отдали крупному 
капиталу не только государ-
ственную собственность, но 
и всю прибавочную стои-
мость, которая долгие годы 
конвертировалась и уходила 
на Запад. После этого, ког-
да прибавочная стоимость за 
границей, наше правительство 
начинает жаловаться, что нет 
инвестиций. Так почему же не 
сделать так, чтобы прибыль, 
как в советское время, лежала 
тут, у нас, на счетах предпри-
ятий и министерств? Тогда не 
придется искать и средства на 
инвестиционные программы! 
И не будет наших миллиар-
дов и триллионов за рубежом 
- деньги начнут работать на 
Россию. И нам желательно 
выйти из ВТО, потому что За-
пад наплевал на все ее поло-
жения, введя так называемые 
санкции, а по сути - «самопал», 
ведь настоящие санкции вво-
дит только ООН.

Вода - наша сила 
и надежда

- А можно ли лучше ис-
пользовать имеющиеся у нас 
ресурсы?

- Конечно! Взять ту же 
обычную воду. Ведь очень ско-
ро начнется жесткая борьба 
за источники пресной воды, да 
она уже идет. А мы всю свою 
воду по-прежнему бездумно 
сбрасываем в Мировой океан, 
вместо того чтобы подумать, 
как доставлять ее туда, где 
ощущается ее нехватка. На 
тот же Южный Урал, в Кур-
ганскую и Челябинскую обла-
сти, на Кубань... Пока же у нас 
либо недостаток воды, либо 
переизбыток, территории за-
топляет, и надо ситуацию ре-
гулировать плотинами. А по 
этому показателю - наличию 
больших плотин - мы отста-
ем от мира очевиднее всего, 
от Китая, например, в 420 раз! 
Там 26 тысяч плотин - у нас 62. 
Даже Япония нас опережает 

здесь в 40 раз, хотя многие не 
назовут ни одной японской 
речки.

- Грузоперевозки по воде 
очень выгодны...

- Но при том, что в России 
2 миллиона рек - такого нет 
нигде в мире! - мы таскаем 
грузы автомобилями. В нача-
ле ХХ века по Волге проходи-
ло за полгода навигации груза 
столько, сколько пропускала 
шестиколейная железная до-
рога, - вот какие масштабы 
были. Нам нужна «Волго-Ка-
спийская ось развития» - это 
наш стратегический проект-
драйвер. Его следует начинать 
немедленно, иначе грузопе-
ревозки и связанные с ними 
логистические структуры так 
и будут тормозом отечествен-
ной экономики! Нужна единая 
водохозяйственная система 
(ЕВХС) РФ, надо соединить 
все речные бассейны страны 
в единую транспортную сеть.

- Эта ЕВХС будет сто-
ить очень дорого?

- Примерно 4-5 Сочинских 
Олимпиад по стоимости. И 
10-15 лет на исполнение, но 
в итоге Россия выйдет на 1-е 
место по ВВП в Европе. Надо 
использовать бесплатную 
энергию природы, падающей 
воды, а не сжигать ассигнации 
в топке, не все же на нефть и 
газ рассчитывать. Генерацию 
энергии в России можно в 10 
раз увеличить от нынешней, 
если нашими водными ре-
сурсами, нашими великими 
реками с умом и грамотно 
пользоваться. Себестоимость 
продукции в РФ можно сни-
зить на 20-40%.

Цели и проекты 
будущего

- Евгений Александрович, 
а нужно ли финансовую си-
стему реформировать?

- Печально, но факт: совре-
менная финансовая система 
нежизнеспособна. При ее ре-
формировании надо поста-
вить четкие цели в интересах 
большинства населения. Нуж-
но прекратить ставить наше 
экономическое будущее в за-
висимость от частных инте-
ресов банкира - необходимо 
огосударствление банковской 
системы. Пока же мы даем 
возможность делать деньги 
без производства, без эконо-
мики.

- А как в ваших проектах 
будущего экономики России 
выглядит земельный во-
прос?

- Считаю, что, пока еще 
не поздно, землю надо на-
ционализировать. Право 
пользования, аренды с ответ-
ственностью за целевую и от-
ветственную эксплуатацию 
земли - вот что выведет нас 
из нынешнего положения, 
когда с такими земельными 
богатствами мы испытываем 
острую нехватку доходов от 
них. В одной из своих научных 
работ «Проект кооперации 
государства и гражданина» я 
разъясняю, как этого добить-
ся, надолго обеспечив продо-
вольственную безопасность 
России.

Всегда есть, что обсудить 
с человеком большого опыта 

и необычной судьбы. Особенно 
с тем, кто прошел все ступени 

рабочей и производственной 
карьеры, кто как депутат 

и общественник приложил 
свои умения к авторству и 

разработке десятка законов 
страны, государственной 

экономической политики. 
Сегодня такой человек пришел 

в гости к главному редактору 
«Мира новостей» 

Николаю Кружилину. 
Знакомьтесь - Евгений Гусаров.
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Россиянам есть чем 
гордиться! В опублико-

ванном международном 
докладе о жизни богачей 

наши впереди планеты 
всей! У наших самые 

длинные яхты, мы ре-
кордсмены по покупке 
частных самолетов, по 

количеству детей в шко-
лах Лондона и по числу 

желающих свалить в 
Швейцарию.

Не нужен нам 
берег турецкий, 
а нужен берег 
английский!

Консалтинговая компа-
ния Knight Frank опублико-
вала ежегодный доклад The 
Wealth Report, посвященный 
жизни мировых богачей, - в 
фокус исследования попали 
люди с состоянием не менее 5 
млн долларов. Таких в России 
насчитали 38 120 человек. С 
состоянием не менее 50 млн 
долларов - 2620 россиян. На-
конец, с капиталом не менее 
500 млн - 220 человек, а дол-
ларовых миллиардеров - 102.

Причем число богачей 
прибывает в РФ рекорд-
ными темпами - только за 
2017 год их стало больше на 
27%! По этому темпу роста 
мы находимся на втором 
месте в мире, немного усту-
пая только Бразилии (28%).

Несмотря на это, по коли-
честву богатых людей на 10 
тыс. населения Россия зани-
мает всего лишь 26-е место 
в мире, на первых местах 
Монако, Гонконг, Швейца-
рия, Сингапур, Ирландия, 
Швеция, Канада, Австра-
лия, США, Южная Корея.

Так, в США богатых людей 
на 10 тыс. населения больше 
в шесть раз, чем в России, а в 
Монако - в 67 раз. Это и по-
нятно - богачи со всего мира 
переезжают на ПМЖ в Мо-
нако, Швейцарию, США.

Однако лидером по за-
просам на гражданство, со-
гласно исследованию, явля-
ется Великобритания - за 
последние 10 лет граждан-
ство этой страны получили 
114 тыс. долларовых милли-
онеров и миллиардеров. Так 
кто же рвется стать гражда-
нином этой страны? Здесь 
мы опять впереди планеты 
всей - по количеству заявок 
«от инвесторов» россиян 
обогнали только китайцы.

Около 58% богатых росси-
ян уже имеют второе граж-
данство, 45% намерены пере-
ехать за границу на ПМЖ, а 
за рубежом у наших богачей 
- две трети их недвижимости. 

По этим показателям россия-
не - безусловные лидеры. Так, 
в Латинской Америке второе 
гражданство имеют всего 
41% богачей, на Ближнем 
Востоке - 39%.

Детей и деньги - 
спрятать подальше!

А те богатые россияне, кто 
пока подзадержался на роди-
не, уже отправили за границу 
своих детей «на обучение»: у 
60% россиян с капиталом не 
менее 50 млн долларов чада 
обучаются в школах за гра-
ницей. Причем в мире этот 
показатель всего 27%.

Анализ произведенных 
россиянами инвестиций и 
вовсе впечатляет. В России 

народ ждет, что миллио-
неры и миллиардеры, на-
пуганные американскими 
санкциями, побегут напере-
гонки продавать свои загра-
ничные дома и пароходы, 
чтобы перевести деньги об-
ратно в Россию и вложить 
их тут в нашу экономику.

О санкциях в отношении 
российских миллионеров 
было объявлено еще в ав-
густе 2017-го. Полгода на-
шим богачам давалось на 
то, чтобы сбежать с Запа-
да вместе со своими день-
гами. И что же мы видим? 
Действительно бегут! Вот 
только не из-за рубежа в 
Россию, а, наоборот, старой 
проторенной дорожкой - из 
России за границу!

Так, небанковские депо-
зиты граждан России боль-
ше всего выросли в Гонкон-
ге - на 7,7 млрд долларов, в 
Великобритании - на 543 
млн долларов, в США - на 
517 млн долларов. Общая 
же сумма российских небан-
ковских депозитов за рубе-
жом составляет 34,4 млрд 
долларов.

Неужели наши богатеи 
совсем не боятся санкций? 
Аналитики агентства заодно 
провели опрос, чего боятся 
богачи. Но так как вопросы 
были стандартными для всех 
стран, конкретного вопроса 
про санкции там не было.

Зато был вопрос: боят-
ся ли богачи президентства 
Дональда Трампа? Среди 
наших Трампа боятся 23%, в 
среднем по миру - 5%. Наши 
богачи вообще всего боятся 
в 1,5-2,5 раза больше, чем их 
зарубежные «коллеги».

В чем еще наши 
рекорды?

Рекордов у нас, помимо 
этого, целый список. Так, 
наши богачи - на втором ме-
сте в мире по количеству не-
движимости. Если в Штатах 
миллионеры и миллиардеры 
имеют в среднем 2,7 дома, то 
наши - 3,5. Опережают нас 
только восточные шейхи - у 
них по четыре дома.

Мы на первом месте по 
приросту объемов куплен-
ных в прошлом году частных 
самолетов бизнес-класса: в 
2017 году таких самолетов 
в РФ было куплено на 7% 
больше, чем в 2016-м. Для 
сравнения: в Азии прирост 
составил 4%, в Северной 
Америке - 3%.

А еще мы уверенно опе-
режаем по яхтам. В стати-
стику попали крупные яхты 
(длиной более 30 метров). 
Российским гражданам при-
надлежат 168 таких яхт, ан-
гличанам - 96, американцам 
- 407, но зато средняя длина 
нашей яхты - 59 метров и 
водоизмещение - 1328 тонн. 
Тогда как у англичан - 54 ме-
тра и 738 тонн, у американ-
цев - 52 метра и 697 тонн.

Растут объемы купленной 
за рубежом недвижимости. 
Наши предпочитают поку-
пать жилье в Швейцарии, 
далее идут Великобритания, 
Монако, Италия и Кипр. Все-
го, по итогам 2017 года за-
просы на зарубежную недви-
жимость выросли на 35%!

Дым отечества не 
очень-то приятен?

Так неужели никто из рос-
сийских богатеев не оскор-
бился заявлениями Штатов 
и не примчался жить из Лон-
дона обратно в Москву? Как 
следует из доклада, объем 
купленной в Москве элитной 
недвижимости тоже рос, но по 
сравнению с заграничным ро-
стом как-то очень жиденько.

Например, в Москве в 
2017 году было куплено 790 
элитных квартир в ново-
стройках, в 2016-м - 706 квар-
тир. На вторичном рынке в 
прошлом году была продана 
171 элитная квартира на об-
щую сумму 30,1 млрд руб-
лей, в 2016 году - 176 квартир 
на 28,7 млрд рублей.

По объему привлеченных 
инвестиций в коммерческую 
недвижимость Москва заня-
ла в прошлом году позорное 
71-е место в мире - 3,5 млрд 
долларов. На первом месте 
- Лос-Анджелес, на втором 
- Лондон, на третьем - Нью-
Йорк. Общий объем инве-
стиций в коммерческую не-
движимость по всему миру 
по итогам 2017 года достиг 
840 млрд долларов.

Причем если во многих 
крупных городах мира цены 
на недвижимость в про-
шлом году росли, то в Мо-

скве, напротив, они упорно 
ползут вниз, за 2017 г. - ми-
нус 9,4%.

Нашим товарищем по не-
счастью оказались только 
Ближний Восток, где из-за 
военных конфликтов жи-
лье подешевело на 4,4%, и 
Африка - минус 1,5%.

Падение цен на недви-
жимость говорит о сниже-
нии спроса, об обнищании 
населения, о сокращении 

инвестиций - большинство 
зарубежных инвесторов 
выводят свои активы из 
московской коммерческой 
недвижимости, так как не 
видят перспектив.

Куды бечь?
А как же заявления рос-

сийских чиновников о том, 
что, дескать, экономика по-
шла в гору, а кризис гордо и 
достойно пройден? Похоже, 
эти сказки с высоких трибун 
рассчитаны на те 99,998% 
населения, которые не от-
носятся к числу супербога-
тых людей (с капиталом от 
50 млн долларов).

А остальные 0,002% по-
тихоньку сматывают удоч-
ки. Возможно, выбрать но-
вое место жительства им 
поможет рейтинг самых 
привлекательных городов 
мира, также представлен-
ный в докладе. В привле-
кательные попали города с 
наибольшим числом жите-
лей с доходом от $250 тыс. 
в год, с самым высоким про-
гнозируемым ВВП на бли-
жайшие пять лет, с самым 
высоким объемом частных 
инвестиций, числом веду-
щих вузов и школ.

На первом месте оказался 
Нью-Йорк. Далее идут Лон-
дон, Сан-Франциско, Лос-
Анджелес, Чикаго, Синга-
пур, Париж, Токио, Гонконг, 
Вашингтон.

Число богачей растет ре-
кордными темпами не только 
в России. В мире сегодня на-
считывается 172 850 человек 
с капиталом от 50 млн долла-
ров и выше! За 10 лет прирост 
таких людей в мире составил 
61%. К 2024 году их число вы-
растет на 34% и составит поч-
ти 231 000 человек.

Интенсивнее всего бога-
теют в Азии, на втором ме-
сте - Северная Америка, а 
больше половины полетов 
всех частных самолетов в 
мире начинаются или за-
канчиваются в Лондоне.

Станет ли мир лучше, если 
богатых людей в нем будет 
больше? Исследователи ре-
шили ответить и на этот во-
прос. Они сравнили, сколько 
тратят на благотворитель-
ность нынешние молодые 
богачи и их более старшие 
предшественники. А вот тут 
мы значительно уступаем 
Западу: оказалось, что 45% 
молодых тратят на благо-
творительность больше, в  
России же этот показатель - 
11%. Зато 89% молодых бо-
гачей с состоянием от 50 млн 
долларов в России тратят на 
предметы роскоши больше, 
чем их родители. В среднем в 
мире эта цифра - 66%.

Аделаида Сигида
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30%
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Имеют второй паспорт/двойное гражданство

Рассматривают вариант постоянной эмиграции в другую страну
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Монако
Гонконг, Китай

Швейцария
Сингапур

Ирландия
Швеция
Канада

Австралия
Соединенные Штаты

Южная Корея
Россия
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Рейтинг стран по числу ультрабогатых людей на 10 000 населения
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А ведь беседа начиналась 
так позитивно - об участии 
артиста в программе «Как 
в кино» на НТВ. Довольно, 
кстати, интересной и по-
знавательной. Наконец не 
о знаменитостях и разных 
страстях и страстишках в их 
жизни, часто надуманных, а 
о героях из народа, об исто-
риях, где сценарий пишет 
сама жизнь, а выходит еще 
более захватывающе, чем на 
экране.

- Владимир, расскажи-
те, пожалуйста, о закули-
сье передачи: как снимают, 
что происходит за кадром?

- «Владимир, Владимир, - 
говорит мне редактор, - про-
сыпайтесь, гость пришел, 
надо с ним пообщаться». Я 
просыпаюсь, быстро сообра-
жаю, что за гость, начинаю 

задавать вопросы. Хотя 
есть суфлер-телетекст: ты 
читаешь и задаешь вопро-
сы, заранее подготовленные 
редактором. Это очень неу-
добно, а со стороны вообще 
смотрится, будто ведущий 
не слушает героя. Поэтому 
я, как правило, телетекст 
игнорирую. Только подвод-
ки стараюсь выучить... Мне 
все равно, какая передача, я 

вам честно скажу. Работаю 
за деньги. Опыт ведущего у 
меня большой, в самых раз-
ных проектах. Везде одно и 
то же: темы все за уши при-
тянуты, в них почти нет прав-
ды. А зритель верит в любую 
чушь.

- Но тут все же герои 
из народа, а не звезды, чьи 
истории, если честно, зри-
телей утомили.

- Все равно истории идут 
в версии редакторов. Не со-
всем правда или полуправда, 
натянутая на каркас, при-
думанный сценаристами. Я 
работал на телевидении еще 
в 90-е, знаю, как это все дела-
ют. На ТВ нет вообще ни од-
ной правдивой передачи, все 
ложь. Причем специально 
делают, чтобы зритель велся 

на какую-то клюкву, а потом 
разочаровывался, - это тоже 
законы жанра.

- А за отзывами зрите-
лей о передаче не следите?

- Нет, конечно. Боль-
шинство «поглощателей» 
телепродукта мне вообще 
неинтересны, чужды по 
определению. Заметил, что 
эти люди живут баталия-
ми, конфликтами, противо-
стояниями - наблюдают, им 
нравится. Я живу любовью, 
жарким интересом ко всему 
происходящему вокруг. А в 
том, что происходит на теле-
видении, любви мало.

- В различных телешоу 
вы участвовали тоже не из 
любви к искусству?

- Я участвовал за деньги, 
мне платили за каждую про-
грамму. Ну а как вы думаете, 
это же труд, почему я должен 
бесплатно работать?

- Кто-то говорит, что 
работает за интерес.

- Может быть, они наивно 
думали, что бесплатное уча-
стие их как-то пропиарит? 
Актеры же такие существа 
- очень закомплексованные, 
с заниженной самооценкой, 
им нужно ее повышать. Они 

не уверены в себе. Особенно 
актрисы. Тяжелые существа. 
Поэтому я по минимуму с 
ними общаюсь.

- А что в кино сейчас у 
вас?

- Я не снимаюсь в кино. 
Я - сериальный артист. Есть 
такое разграничение - сери-
альный артист, киноартист. 
Я не в той команде, которая 
снимается в кино, я снимаюсь 
в сериалах.

- В чем главное различие? 
В степени таланта или в 
размерах оплаты?

- Я давно перестал заду-
мываться над этим, у них, 
продюсеров, какой-то свой 
сложный продюсерский ал-
горитм. Мне он не очень по-
нятен. Я не думаю об этом, 
не знаю. Есть некое табу на 
мою фамилию в кино, некий 
миф, сложенный обо мне, 
который не делает меня ак-
тером с огромной стопкой 
сценариев дома.

- Вы неудобный артист?
- Ни в коем случае, я очень 

удобный, ответственный и 
трудолюбивый. Сделаю все 
лучше, чем кто-либо. Но как 
складываются мифы? Кто-
то кому-то сказал. И что по-
лучается? Снялся в сериале 
«Лютый» три месяца назад 
и три месяца сижу без рабо-
ты. Потому что один сериал 
переносится - денег нет, а в 
другой утвердили меня, а по-
том отказались.

- Когда актеры говорят, 
что отказываются от 
каких-то ролей в кино, они 
кокетничают?

- Не знаю... Мне в прин-
ципе надоело. Я б с удоволь-
ствием отказался от этой 
профессии вообще. Это ка-
торга. Раньше было интерес-
но, теперь нет.

Виктория Катаева

 

Говорят, что «старый 
конь борозды не портит». 
Вот, кажется, и руководите-
ли крупнейших федераль-
ных каналов тоже считают, 
что старыми советскими 
фильмами любой эфир 
любого телеканала можно 
только украсить.

А еще и денег сэкономить, 
что тоже плюс. Времена-
то нынче кризисные, куда 
деваться. Вот только, как 
показывает практика, пере-
борщить можно даже с чер-
ной икрой, если пихать ее 
каждый день да без хлеба. 
Нынешний Международ-
ный женский день прошел, 
плотно забив все закоулки 
телевидения старыми филь-
мами. Я словно попала на 
кинофестиваль «Ретроспек-
тива», только не обычный, 
а в кошмарном сне, когда 
фильмы идут, идут и не кон-
чаются.

Нет, я тоже обожаю «Слу-
жебный роман» и цитаты о 
Мымре выдам на-гора, хоть 
меня ночью разбуди. Я тоже 
выросла на «Добро пожа-
ловать, или Посторонним 
вход воспрещен», и «Девча-
та» меня тоже умиляли. И 
все же странно это, когда в 
телевизионной программе 
больше никаких фильмов 
нет. Словно к концу вось-
мидесятых разом сломались 
все кинокамеры и больше 
уже никто ничего не снял. 
Как говорится, «кинщик 
спился». И снова телевизи-
онный эфир - как машина 
времени, в которую меня 
запихивают против воли. 
Так неужели больше ниче-
го нет в закромах родины? 
А для кого тогда снимаются 
все эти новые фильмы? И 
для чего? Только для того, 
чтобы собрали деньги в 
прокате? То есть купил-про-
дал? И наплевать-забыть? 
А как же разумное, доброе, 
вечное?..

А потом они еще удивля-
ются, чего это молодежь бе-
жит в интернет? Чего она, 
молодежь, там высматри-
вает? Так ведь не будет она, 
молодежь эта ваша, смо-
треть «Приходите завтра». 
Чего вы от нее хотите? 
Черно-белый фильм 1962 
года хоть и обладает безус-
ловными художественными 
достоинствами, но как раз-
влекательный контент, увы, 
не проходит. Время, извини-
те, другое. Так что, дорогие 
товарищи, нужно что-то ме-
нять. А то будет, как в том 
фильме: «A чего это вы тут 
делаете-то? Кино-то уже 
кончилось!»

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Первый сезон сериала снимал Юрий Быков. Но 
режиссер покаялся в том, что приложил руку к дан-
ной ленте, снятой в жанре политической агитки. В 
качестве замены продюсеры позвали Сергея Арла-
нова. Зрителям он знаком по сериалам «Солдаты», 
«Ранетки», «Маргоша», «Молодежка». В общем, по 
долгоиграющим молодежным историям...

Примечательно, что «Спя-
щих-2» обещали показать 
осенью 2018-го. Однако вы-
дали в первую неделю марта.

- Не случайно за считаные 
дни до выборов. Ведь сериал 
демонстрирует доблестную 
работу отечественных спец-
служб. Как «у нас» все хоро-
шо, а «у них» - плохо. Наши 
парни - хорошие, их - плохие, 
- замечает Александр Кол-
пакиди, писатель, историк, 
исследователь деятельности 
спецслужб.

Однако если первая часть 
«Спящих» - да, агитка, но 
все же с более-менее инте-
ресным художественным 
сюжетом, то тут возникает 

ощущение поделки на ско-
рую руку. Видимо, автор сце-
нария Сергей Минаев очень 
торопился успеть.

Премьерный релиз гла-
сит, что «над лентой работа-
ла сильнейшая команда. Во 
втором сезоне стало больше 
экшена. Действие развора-
чивается на границе Туниса 
и Ливии. Показано, как ра-
ботают воздушно-космиче-
ские силы и ведется борьба 
с терроризмом».

Но неточности, откро-
венные ляпы замучаешься 
считать. Причем практиче-
ски с самого начала. Лицо 
героини Натальи Рогожки-
ной видим в иллюминаторе 

готовящегося к взлету само-
лета. Через несколько се-
кунд в самолет попадает ра-
кета... Логика подсказывает, 
что пассажиры погибли все. 
Однако через несколько 
секунд Рогожкина в образе 
Киры (так зовут ее герои-
ню) оказывается почему-то 
в здании аэропорта. Каким 
образом случилось это пе-
ремещение в пространстве, 
зрителю не объясняют.

Так же воедино сплетены 
все громкие события послед-
них лет. Конфликты на Ближ-
нем Востоке, незаконная про-
дажа нефти и произведений 
искусства, даже события на 
Украине - все в одну кучу.

Впрочем, главная цель 
таких фильмов - не пока-
зать, как на самом деле, 
а напугать, объясняет 
Колпакиди, чтобы люди 
подумали: «А все же мы 
неплохо живем, спасибо 
власти».

Осталось добавить, что 
съемки ленты проходили 
в Москве и Марокко. На 
втором объекте, правда, не 
повезло с погодой - было 
очень холодно. Впервые за 
многие годы в Сахаре... вы-
пал снег: из десяти съемоч-
ных дней семь шли дожди с 
мокрым снегом. Вот тебе и 
жаркая Африка!

М.Н.

КОНЕЦ 
ФИЛЬМА?

с  Татьяно
й  

         Ве
денской

«СПЯЩИЕ-2»: разбудить 
и побудить?

Актер, телеведущий, музыкант Владимир Епифанцев 
умеет удивлять. В первую очередь откровенными за-
явлениями. Например, во время интервью сообщил, 
что программы со своим участием не смотрит, теле-
видение - далекий от него жанр, где работает исклю-
чительно за деньги. Да и вообще, будь его воля, ушел 
бы из профессии актерской...

ВЛАДИМИР ЕПИФАНЦЕВ: 
«На телевидении все ложь 

или полуправда»
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КАДР ИЗ ФИЛЬМА

КАДР ИЗ СЕРИАЛА

ФОТО В. ГОРЯЧЕВА

Новая комедийная песня 
«Заводчан» - блестящий об-
разец полузабытых юмори-
стических куплетов. Совсем 
как в старые добрые вре-
мена! В шуточной форме 
Макс Орех и сотоварищи 
рассказывают о самом по-
пулярном музыкальном шоу 
со стороны простого обыва-
теля - человека у телевизора. 
Мы решили задать автору 
несколько вопросов.

- Макс, что вас вдохнов-
ляет?

- Абсолютно все. Главное 
- то, как это воспринимать! 
Недаром говорят, что любую 
проблему можно принять 
как приключение и сразу 
жизнь станет веселее. Я на-
хожу юмор, комизм в самых 
обычных вещах. Вот вклю-
чил как-то вечером телик, а 

там «Голос». И вдруг я пред-
ставил себя в шкуре обыва-
теля, которому приснилось 
участие в этом шоу. Потом 
многие артисты и продюсе-
ры мне сказали, что я попал 
в десятку.

- А другие песни?
- В стране богатые песен-

ные традиции - и фольклор, и 
романс, и советская эстрада. 
Я стараюсь сочинять краси-
вые мелодии. Мелодия - это 
как человек: если он красив, 
его можно одеть в любую 
одежду и он не потеряется. 
Тексты же рождаются на ос-
нове переживаний. В слове 
«переживать» отличный ко-
рень - «жив»! Аранжировки 
у «Заводчан» исключитель-
но живые: скрипка, баян, 
контрабас, гитара, перкуссия. 
Мы все вместе собираемся, 

импровизируем, потом луч-
шее остается в аранжировке. 
На концертах хоть немного, 
но импровизируем. И это 
важно. Уже записали четыре 
полноценных альбома, гото-
вим пятый.

- О чем будут новые 
песни?

- Мне повезло. Некоторые 
тексты для песен мне при-
сылают мои друзья-поэты 
Максим Байдаков, Дмитрий 
Каннуников, Александра 
Смирнова. Люди с фанта-
зией. Например, есть такая 
шуточная песня «Коллайдер 
фрау Хэллен» - можете себе 
представить, о чем она! Есть 
песня, которую я посвятил 
Алле Пугачевой. И не столь-
ко ей самой, а сколько всей 
гениальной команде, что соз-
давала ее лучшие песни. Тому 
слушателю, для кого «Мил-
лион алых роз», «Маэстро», 
«Паромщик» и другие песни 
были настоящим праздни-
ком. С другой стороны, веч-
ные темы никто не отменял. 
Я сочиняю про любовь, про 
одиночество, про радость 
простых вещей...

Ближайший концерт «За-
водчан» состоится 22 марта 
в клубе «Швайн». Начало в 
19.00. Адрес: Лефортовский 
переулок, д. 12/50, ст. м. «Ба-
уманская».

Людмила Мызникова-Бе-
линская - та самая Оксана, 
мечтавшая о «черевичках 
царицы», - единственная из 
исполнителей главных ро-
лей в легендарном фильме 
Александра Роу «Вечера на 
хуторе близ Диканьки», кто, 
к счастью, жив по сей день.

Многие актрисы ради про-
фессии отказывались от се-
мейного счастья и радостей 
материнства. Но в данном 
случае произошло ровно на-
оборот: Людмила пожертво-
вала профессией.

- Предложений о съем-
ках после выхода сказки на 
экраны у меня было очень 
много! Но почти все съемки 
предполагали длительные 
экспедиции. То есть коман-
дировки на полгода или даже 
больше, - рассказала нам ар-
тистка. - Например, «Ночь 
перед Рождеством» снимали 
в Мурманске несколько ме-
сяцев. Тогда я еще не была 
замужем. Но ужасно скуча-
ла по маме, которую очень 
любила. Каждую ночь сле-
зами обливалась, настолько 
тяжелой оказалась разлука! 
Вернувшись в родной Киев, 
где мы жили с родителями, 
поняла: больше так мучить-
ся не хочу и не буду. Никаких 
дальних съемок, ни за что! Я 

слишком домашний человек, 
и эти долгие поездки не для 
меня. Вышла замуж - также 
сердце тоскливо сжималось, 
стоило подумать о возмож-
ной разлуке с мужем и сы-
ном. Потому и не снималась 
больше. Разве что в несколь-
ких фильмах и сериалах, 
съемки которых проходили 
у нас в Киеве.

С супругом Олегом Ва-
лентиновичем они в браке 
уже более 50 лет. Сын давно 
взрослый, у него своя семья. 
Живут все рядышком, бук-
вально в соседних домах.

- Я до сих пор убеждена: се-
мья - главное, что есть у чело-
века, - подводит черту наша 
собеседница.

Виктория Катаева

Актриса, которая в ток-
шоу не стесняется никаких 
тем, и даже сугубо интим-
ных, в спектакле «Омут 
любви» сыграла эконом-
ку публичного дома. А на 
встрече с журналистами со-
общила, что, по ее мнению, 
проституцию нужно узако-
нить.

К а к 
г о в о р и т 
Проклова, 
древнейшая 
профессия была, 
есть и будет. А если перевести 
ее в правовые рамки, то мож-
но избавиться от криминала 
и от сопутствующих проблем 
по части медицины.

- Нельзя изменить 
мужскую природу, ко-

торая полигамна, 
темпераментна, за 
очень редким ис-
ключением. А все 
прекраснодушные 
разговоры о мора-
ли, нравственности 

- в данном случае 
ханжество. Лучше и 

честнее будет легализо-
вать эту профессию. Кста-

ти, тех, кто ищет острые ощу-
щения, это может остановить 
от необдуманных поступков и 
преступлений против лично-
сти, - убеждена актриса.

А.Д.
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Макс Орех - идейный вдохнови-
тель оркестра «Заводчане» - не 

устает сочинять и записывать 
искрометные песни. Со-

всем недавно на цифровых 
площадках появился но-

вый трек «Шоу «Голос».
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Что случилось после
«ВЕЧЕРОВ»?

ПРОКЛОВА 
за легализацию 
проституции!

«ЗАВОДЧАНЕ» 
спели  про «ГОЛОС»

Режиссер рейтингового сери-
ала «По ту сторону смерти» 
Сергей Чекалов поделился 
историями со съемок, 
рассказал, будет ли про-
должение, а также про-
комментировал сравне-
ние киноленты с некогда 
популярными «Секрет-
ными материалами».

- Приятно, что оценили. 
Мистика - это «тонкий лед» 
и сложный жанр, непонятно 
заранее, примут зрители или 
нет, - начал режиссер.

Зрители ленту приняли. И 
даже сравнивают ее с «Се-
кретными материалами»: в 
90-е сериал о мистических 
расследованиях агентов 
Малдера и Скалли пользо-
вался невероятной популяр-
ностью. Правда, в нашем 
кино у исполнителей глав-
ных ролей - Светланы Ход-
ченковой и Сергея Гармаша 
- несколько другие типажи. 
Но мистические расследова-
ния идут во главе угла.

- Насколько мне известно, 
других исполнителей продю-
серы даже не рассматривали, 
- продолжает наш собесед-
ник. - Только эта пара. Они 
известные, профессионалы. 
Правда, герой Сергея Леони-
довича в сценарии был про-
писан иначе, такой «нафта-
линовый дедушка». Ездил на 
старой машине, совершенно 
не заботился о своем внеш-
нем виде, носил старье. Чем-
то напоминал сыщика Ко-
ломбо. Мне такая концепция 
героя не понравилась. Мы 
встретились с артистом, об-
судили персонаж и во многом 
поменяли образ. Также могу 
сказать, что и с Сергеем, и 

со Светланой приятно ра-
ботать. Очень комфортные 
артисты, никаких проблем с 
ними не возникло.

Проблемы были только 
со сценарием, который при-
шлось в значительной мере 
переделывать. Фантазия ав-
тора на бумаге может быть 
безудержной, но вот в кино 
приходится подстраиваться 
совсем под другие реалии.

- Например, было пропи-
сано много сцен с погонями 
по Москве. Или «взрыв на 
Кутузовском». Для съемок 
нам бы пришлось перекры-
вать все движение на дорогах 
столицы, что, как вы понима-
ете, абсолютно невозможно. 
Так что в конечном резуль-
тате число погонь пришлось 
в значительной мере умень-
шить. И перенести вместе 
со «взрывом» в другое место 
действия - вне мегаполиса, - 
делится подробностями Че-
калов.

Рейтинги сериал получил 
высокие. И продолжению, 
очевидно, быть. Есть инфор-
мация, что уже пишут сцена-
рий второй части. Учитывая 
зрительский интерес, не ис-
ключено, что Светлана Ход-
ченкова с Сергеем Гармашем 
останутся экранной кинопа-
рой еще не на один сезон.

В. К.

ГАРМАШ 
И ХОДЧЕНКОВА: 
ВМЕСТЕ И НАДОЛГО

КАК ДР ИЗ СЕРИАЛА
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Кто в черном списке 
с Серебряковым?
После нашумевшего высказывания Алексея Серебрякова, 
заявившего, что национальная идея России заключается 
«в силе, наглости и хамстве», депутаты ГД всерьез 
рассматривают возможность составления списка 
неблагонадежных актеров. Тех, кого не следует снимать 
в фильмах, финансируемых государством. Кто же может 
попасть в этот скорбный список?

В черный список, по 
словам инициатора ново-
введения, депутата Ивана 
Сухарева, попадут арти-
сты, позволившие себе 
дурно говорить о России. 
Их, как говорит законот-
ворец, и следует отлучить 
от «важнейшего из ис-
кусств».

Кто же говорил «пло-
хо о России»? Откры-
то - не страну, а власть 
- критиковали Лия 
Ахеджакова, Дмитрий 
Дюжев, Константин 
Райкин... Эти имена в 
первых строках пред-
ложенного депутатом 
списка.

Ну а в принципе, в 
интервью любого пу-
бличного человека 
можно найти, к чему 
придраться. Рассказал, 
к примеру, как чудесно 
провел выходные в Па-

риже, - уже кра-
мола: почему не 

в Сочи отдыхал?! 
Сфотографиро-
вался на фоне ино-
марки - пропаган-
дируешь авто не 
нашего отечествен-
ного производи-
теля! Ну а многие 
артисты и вовсе 
купили себе дома в 
Латвии - за это тоже 
наказывать?

- Надеюсь, до 
крайностей все же 
не дойдет, а очеред-
ная депутатская ини-
циатива заглохнет 

сразу после выборов, - ком-
ментирует психолог Ольга 
Твардовская.

Некоторое время назад, в 
2015-м, черные списки уже 
предлагал юрист и поли-
тактивист Антон Сорвачев, 
мол, хорошо бы устроить 
«народный суд» артистам, 
поддержавшим госперево-
рот на Украине. Звучали 
имена Андрея Макареви-
ча, Глеба Самойлова, Юрия 
Шевчука, опять же Ахеджа-

ковой...
- Несколько месяцев по-

троллили (оставляли гадкие 

комментарии. - Ред.) в соц-
сети, а больше ничего не из-
менилось. Концертов меньше 
не стало, свой зритель остал-
ся верен, - комментировал 

спустя некоторое время 
Глеб Самойлов.

- К этим черным спи-
скам вряд ли стоит от-
носиться всерьез. Все-
таки мерило для артиста 
- талант, а не определение 
«свой-чужой», - считает ре-
жиссер и историк Евгений 
Понасенков. - Если кого и 
следует отлучить, то самих 
депутатов, не всех, но значи-
тельную их часть. Отлучить 
от завышенных зарплат.

А вот Владимир Бортко, 
например, готов поддержать 
инициативу Ивана Сухарева.

- Критиковать власть мож-
но, иногда даже нужно, - го-
ворит режиссер и депутат 
Госдумы. - А вот ругать стра-
ну и людей все же считаю не-
правильным. Это некрасиво, 
неэтично, особенно когда ты 
тут работаешь, получаешь 
гонорары - Серебряков же 
снимается в российском кино!

Режиссер порекомендовал 
Алексею Серебрякову изви-
ниться. Не перед властью, а 
перед людьми, которых его 
слова обидели.

Ирина Иванова

мола: почему не 
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- Достойны безусловно! - 
убеждена известный театровед Светлана Овчинникова. - Кто 
этого не понимает, рекомендую 
сходить на спектакли, где данные 
артисты играют главные роли. 
Ни медийное лицо, ни звездное 
родство с Михаилом Боярским в 
случае с Лизой значения не име-
ют. К званию ее представил те-
атр. И в данном случае учитыва-
ется исключительно количество 
и качество работ на театральной 
сцене. И Боярская, и Козлов-
ский служат в питерском Малом 
драматическом. Это один из ве-
дущих театров в России, а Ели-
завета и Данила там - ведущие 
артисты.

Вадим Гаевский, балетный и 
театральный критик, заслужен-
ный деятель искусств, высказал-
ся о ситуации в целом:

- В СССР давали звания ар-
тистам, которых действительно 
знала вся страна. Спектакли с 
их участием гремели, билетов 
было не достать. А сейчас есть 
заслуженные и народные, о чьих 
работах я никогда не слышал и 
понятия не имею. При том, что 
я работаю в театральной сфере. 
Думаю, может, от жизни отстал? 
Спрашиваю своих студентов (Га-
евский возглавляет кафедру те-

атроведения в РГГУ. - Ред.) - они 
тоже не в курсе. Слышал, что 
кому-то дали звания по знаком-
ству. И это печально - теряется 
уважение к гордому определе-
нию «заслуженный артист», «на-
родный».

Что любопытно, в СССР об-
ладателям званий полагались 
значительные льготы. Напри-
мер, дополнительные квадрат-
ные метры к квартире - целая 
комната! А народным давали 
еще и служебный автомобиль.

- Сейчас единственная льго-
та - прибавка к пенсии: 30 тысяч 
рублей. Но это, насколько мне 
известно, только в Москве по 
инициативе мэра доплачивают, - 
говорит Светлана Овчинникова. 
- А больше никаких привилегий.

Осталось добавить, что вме-
сте с Елизаветой Боярской и 
Даниилом Козловским звания 
получили Илья Исаев и Юрий Григорьев (актеры РАМТ), Ан-
дрей Нечаев и Оксана Чабанюк 
(Театр кукол) и несколько арти-
стов других театров - менее из-
вестных.

М.Н.

Звание - одно название?
Эксперты прокомментировали новость о присуждении Елизавете Боярской и Даниилу Козловскому высоких званий «Заслуженный артист Российской Федерации».
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«Он «увольнялся» 
множество раз!»

Александр Домогаров написал о своем 
увольнении из Театра им. Моссовета, 
где служит уже больше 20 лет. Через 

несколько часов этот пост со своей 
странички в соцсети удалил. Что же 
происходит с народным артистом?

Сегодня Домогаров кате-

горически и гневно опровер-

гает информацию о своем 

увольнении, уверяя, будто 

журналисты неправильно 

истолковали его слова. Ди-

ректор Театра им. Моссове-

та Валентина Панфилова 

также поспешила офици-

ально заявить, что Домога-

ров никуда не уходит, в теа-

тре его уважают и любят.

- Конфликта с Алексан-

дром Юрьевичем не было и 

нет, - уверяет Панфилова.

Сами актеры-моссоветов-

цы, которым мы звонили с 

просьбой о комментариях, 

говорить на щекотливую 

тему отказались. Лишь одна 

актриса на условиях аноним-

ности поделилась с нами:

- Александр Юрьевич у 

нас звезда. С определенны-

ми амбициями, а также с 

одной вредной для здоровья 

привычкой, которая меша-

ет ему жить. В определен-

ном состоянии он перестает 

контролировать свои пере-

пады настроения. «Уволь-

нялся» уже множество раз. 

Точнее, грозился, когда 

ему что-либо не нравилось. 

Мол, уволюсь - плакать 

будете. «На Домогарова 

зрители ходят, он залы со-

бирает!» - любит говорить 

о себе в третьем лице. «Не 

будет Домогарова - не будет 

зрителей в театре!»

По словам нашей 

собеседницы, «коллеги к 

Александру Юрьевичу хо-

рошо относятся, и вообще 

у нас дружный коллектив. 

А вот народному артисту 

иногда стоит поменьше за-

цикливаться на себе».

- Никуда он не уволится! 

- резюмировала актриса.

Об «одной вредной для 

здоровья привычке» лю-

бимца публики в прессе пи-

сали не раз.
- Алкогольная зависи-

мость - проблема многих 

артистов, - говорит Никита 
Лушников, председатель 

правления Национального 

антинаркотического со-

юза. - Можно сказать, это 

профессиональное забо-

левание. «Сам не заметил, 

как втянулся», - буквально 

рыдают артисты, обраща-

ясь к нашим специалистам, 

умоляя помочь. Очень мно-

гие из актерского цеха про-

ходили восстановительные 

процедуры и так называе-

мую чистку крови. Броса-

ли пить. Затем снова сры-

вались. Открыто об этом 

никто, конечно, не скажет, 

в проблеме не признается - 

считается постыдным.

Среди признаков зависи-

мости неконтролируемые 

поступки (пост написал, 

отправил, потом удалил). 

Частые депрессии. Резкие 

перепады настроения: то «я 

никому не нужен», то, на-

оборот, «я - великий, никто 

моего мизинца не стоит!»

Что же писал Домога-

ров? Вот некоторые от-

рывки: «Чувствую себя 

спокойнее, чем ходить и 

здороваться с «коллегами», 

которые плюют в спину...», 

«...иногда вам придется 

меня потерпеть, «коллеги», 

когда мне придется забрать 

свои вещи в гримерке, а в 

дальнейшем театр забудет 

меня, как и вы забыли...»

А между тем на гастро-

лях в Самаре оскандалился 

Михаил Ефремов. Зрители 

попросили его говорить 

«погромче - не слышно!» 

- артист обрушил на зал 

поток непечатных выра-

жений. На следующий день 

прокомментировал выпа-

ды самарцев в его адрес: 

«Это зависть». Однако в 

Сети появилось видео с 

того самого спектакля, по-

сле просмотра которого 

становится очевидно, что 

народный артист не в себе. 

Руководство театра «Со-

временник» обещало разо-

браться в ситуации. Нака-

жут или сойдет с рук?

Марта Черемнова
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Алексей 
Серебряков

Ахеджакова и Райкин - главные кандидаты

Дмитрий Дюжев
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Ледяная красавица - так 
молодую артистку прозва-
ли в театре «Ленком», куда 
она пришла, окончив ГИ-
ТИС, а также успев сняться 
в фильме «Хождение по му-
кам», побывать замужем за 
сыном болгарского дипло-
мата Бойко Гюровым 
и даже родить дочь 
Ксению. В «Ленко-
ме» артистка держа-
лась обособленно, в 
актерских компаниях 
и пирушках участия 
не принимала. За это 
Алферову стали счи-
тать высокомерной, а 
называть ледяной.

- На самом деле 
Ирочка не высоко-
мерная, а очень стес-
нительная. С детства 
такой была, - рассказы-
вает мама актрисы Ксе-
ния Архиповна.

Детская травма
Причина закрытости 

артистки кроется в ее 
детстве. Иван Кузьмич, 
отец Ирины, в Новоси-
бирске, где жила семья, 
работал в уголовном розы-
ске. Случилась трагедия: на 
железнодорожной платфор-
ме он гнался за преступника-
ми, один из них столкнул ми-
лиционера под проходивший 
поезд - и Иван Кузьмич ли-
шился ног. Увы, только в кино 
герой после страшной трав-
мы находит в себе силы под-
няться, отомстить своим вра-
гам... В жизни все печальнее. 
Держать инвалида на работе 
в УГРО не стали, человек сло-
мался. Ирину и ее старшую 
сестру Татьяну, которые были 
совсем маленькими, дразнили 
во дворе. Спасение будущая 
звезда нашла в школьном 
кружке самодеятельности, 
играя в спектаклях. Будто 
ныряла в роли, отвлекаясь от 
окружавшей ее действитель-
ности. Решение отправиться 
в Москву актриса называет 
самым смелым поступком в 
своей жизни, а поступление в 
ГИТИС - настоящим подар-
ком небес.

Констанция, 
Констанция...

«Это больная тема», - при-
знается мама актрисы.

Хотя, казалось бы, фильм 
«Д’Артаньян и три мушкете-
ра» принес Ирине славу. Но 
именно из-за него образова-
лась трещина в отношениях 
с Александром Абдуловым. 
Так вышло, что на эти про-

бы Алферова, в общем-то, 
пришла с ним за компанию. 
Режиссер Георгий Юнг-
вальд-Хилькевич обещал 
Д’Артаньяна Абдулову, и эта 
роль фактически была у него 
в кармане. Но тут возник Ми-
хаил Боярский, его пробы 

показались худсовету убеди-
тельнее. Тот же худсовет на 
роль Констанции утвердил 
Алферову. Обиженный Аб-
дулов пытался уговорить 
жену отказаться. В знак про-
теста. Но она решила сни-
маться. И позже супруг не 
раз припомнит ей это «преда-
тельство». Да еще режиссер 
отчего-то невзлюбил Алфе-
рову. Озвучила ее Анастасия 
Вертинская, а любому актеру 
обидно, когда в кино «лиша-
ют голоса».

Спустя годы, рассказывая 
о картине, Георгий Эмилье-
вич не уставал повторять, что 
не хотел снимать Иру - ему ее 
«навязал худсовет».

- А я считаю, дочь пре-
красно справилась с этой 
работой. И ее собственный 
голос звучал бы не хуже, чем 
у Вертинской, - говорит мама 
артистки. - Но зрителей не 
обманешь, а они полюбили 
созданный Ирой образ!

Был ли роман 
с Серовым?

- Песню «Ты меня лю-
бишь» он ведь Ирине по-
святил - был влюблен. А она 
- нет, говорила: «Он совсем 
не в моем вкусе, герой не мо-
его романа», - рассказывают 
близкие актрисы.

Певец пытался добиться 
взаимности, дальше совмест-
ных съемок в клипе не по-

шло. Но слухи поползли по 
Москве, а «доброжелатели» 
донесли Абдулову... Случился 
скандал. Ирина оправдывать-
ся не стала. И муж ушел. При-
чем поступил благородно: 
квартиру в центре столицы 
оставил жене и приемной до-

чери Ксении. Сам полго-
да жил в «ленкомовской» 
гримерке, позже получил 
собственное жилье от те-
атра. Так самая красивая 
пара СССР распалась. 
«Накопились обиды», 
- многие годы сухо ком-
ментировала развод сама 
актриса.

«Ленком» сломал
Алферова никогда 

не высказывает обид в 
адрес театра, где про-
служила более 14 лет. Но 
факт остается фактом - 
главный режиссер Марк 
Захаров не доверял ей 
главные роли. Только 
массовка. А ведь кра-
савицу-актрису пригла-
шали в Вахтанговский 
театр, в Театр им. Гого-

ля... И она уже собиралась 
уходить! Но Захаров принял-
ся уговаривать, мол, подож-
ди немного, еще чуть-чуть  и 
будут роли. И она поверила, 
осталась.

- По большому счету луч-
шие годы провела на скамье 
запасных в театре. А могла 
бы сделать карьеру! - вздыха-
ет мама актрисы.

Секрет ее молодости
«Мне хочется жить, мне 

интересно жить, поэтому 
я счастливый человек», - 
говорит о себе артистка. 
Она против пластических 
операций: не делала и не 
собирается. Прекрасно вы-
глядит - как говорит, благо-
даря генам. Ее мама, Ксения 
Архиповна, и в 95 активная, 
бодрая, даже с лекциями вы-
ступает перед студентами и 
книги пишет.

На сегодня самые близкие 
люди Ирины Ивановны - это 
мама, дочь Ксения и ее семья 
(муж Егор Бероев и дочь 
Дуня), племянник Александр 
(сын трагически погибшей 
сестры Татьяны), муж Сергей 
Мартынов и его двое детей 
от предыдущего брака (жена 
умерла, и Алферова приняла 
их как родных).

- Главное для меня - не 
роли, а родные люди, - при-
знается сейчас народная ар-
тистка.

Виктория Катаева

«Теперь уже
правды не 

узнаешь...»
Пять лет назад не стало 

Андрея Панина. 
Как же сейчас живет 

его семья?

У знаменитого актера 
осталось трое детей: дочь 
Надежда от первого брака и 
двое сыновей (Александр и 
Петр) - от второго.

- Мальчишки очень бы-
стро повзрослели после 
смерти отца, - поделилась 
с нами мама актера Анна 
Георгиевна.

Вместе с мужем Влади-
миром Алексеевичем они 
жили в Кемерове, а за не-
сколько лет до гибели сына 
переехали в подмосковный 
городок Бронницы. Дом там 
помог купить Андрей.

- Очень часто он приез-
жал к нам, - с теплотой вспо-
минает мама. - Завтракал 
овсяной кашей, которую 
сам варил. Любил ходить 
в баню, свежий воздух лю-
бил. Они с женой Наташей 
(актриса Наталья Рогож-
кина. - Ред.) и сами строили 
себе дом в Наро-Фоминске 
на участке с соснами. Стро-

ительство требовало вложе-
ний, сын много работал. Вот 
только пожить в новом доме 
так и не успел.

Старший сын актера, 
16-летний Саша, в следую-
щем году оканчивает шко-
лу. Он пока не определился, 
кем быть. Но учится, по сло-
вам родных, хорошо.

- По этому поводу Ан-
дрей часто шутил, - вспоми-
нает Анна Георгиевна. - Я 
ему расхваливаю внука, мол, 
умница, учится прекрасно. А 
Андрюшка смеется: «Еще 
бы не прекрасно - столько 
репетиторов!» Он считал, 
что образование для детей - 
самое главное.

Младшему, Пете, ско-
ро 10.

Их мама, Наталья Рогож-
кина, после смерти Панина 
вторично замуж не вышла.

Надя, дочь актера от пер-
вого брака, выбрала творче-
скую профессию дизайнера, 
а образование получала в 
Нью-Йорке, в Академии 
искусств. Она совсем уже 
взрослая девушка.

То есть жизнь идет своим 
чередом. Вот только роди-
тели актера до сих пор счи-
тают, что Андрея... убили.

- В гробу он вообще был 
на себя не похож, - не может 
забыть страшные дни мать 
артиста. - Заплатку поста-
вили на череп, видимо, про-
боина большая. Подкраси-
ли, замазали, сделали грим... 
Друзья Андрея нам говори-
ли, что его кто-то подставил 
- большие деньги были взя-
ты под его имя. Но правды 
теперь не узнаешь...

И все-таки родители не 
стали искать виновных в 
гибели сына. Как с горечью 
говорит отец артиста Вла-
димир Алексеевич: «У нас 
нет на эти поиски ни сил, ни 
здоровья,  а Андрея не вер-
нешь».

Следователи преступле-
ния не обнаружили. И дело 
закрыли...

М.Ч.

О чем молчит 
Ирина Алферова?

Сразу несколько телеканалов посвятили 
передачи и документальные фильмы одной 

из самых красивых женщин СССР - Ирине 
Алферовой, 13 марта отмечающей день 

рождения. Народная артистка почти не дает 
интервью, принципиально не откровенничает 

о личной жизни. И даже из новых программ 
зрители не многое о ней узнали. «МН» решил 

узнать, о чем же молчит Алферова.

ым
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У каждого из нас свой 
Табаков: кто-то вспомнит 
вкрадчивый голос кота Ма-
троскина, кто-то - вальяж-
ного Обломова или прони-
цательного Шелленберга. 
Но во всех его ролях был 
фирменный почерк - лу-
кавый и пронзительный 
взгляд, обаятельная мягкая 
улыбка, узнаваемый смех. 
Табаков, даже играя роли 
второго плана, умудрялся 
становиться главным и лю-
бимым героем. Более ста 
ролей в кино, столько же в 
театре - каждый образ Таба-
кова был глубок, правдив и 
убедителен.

Между небом 
и  землей

Народному артисту 
СССР Олегу Павловичу 
Табакову было 82. Послед-
ние годы он чувствовал 
себя не важно, но на покой 
вовсе не собирался. Репе-
тировал, ставил спектакли, 
руководил сразу двумя теа-
трами - МХТ им. Чехова и 
«Табакеркой», преподавал, 
возглавлял всевозможные 
совещания, творческие кол-
легии. И выходил на сце-
ну. Больше 60 лет Табаков 
играл в театре - до того са-
мого дня в ноябре прошло-
го года, когда на скорой его 
увезли в Первую градскую 
больницу. Диагноз «воспа-
ление легких» поначалу не 
вызывал у окружающих 
ощущения смертельной 
опасности. Через месяц со-
стояние мэтра стабилизи-
ровалось, и показалось, что 
все самое страшное уже по-
зади, он пойдет на поправку.

Однако вскоре ему ста-
ло хуже. Табакову провели 
экстренную операцию - ды-
шать отныне он мог лишь 
через специальную труб-
ку в горле - трахеостому. 
В конце января появилась 
информация, что у Олега 
Павловича развился сепсис, 
его подключили к аппара-
ту искусственной вентиля-
ции легких, а вскоре и вовсе 
ввели в медицинскую кому. 
Супруга Олега Павловича, 
актриса Марина Зудина, по-

стоянно находилась с мужем 
в больнице. Его навещали 
дети. Врачи осторожничали 
с прогнозами, родственники 
старались не комментиро-
вать ситуацию, а друзья и 
ученики молились, чтобы 
организму хватило сил спра-
виться с заболеванием.

Но не выдержало сердце... 
По имеющимся сведениям, 
актер умер от сердечного 

приступа. За несколько дней 
до смерти родные, чувствуя 
приближение трагического 
исхода, к постели умираю-
щего пригласили священ-
ника. Через час после ухода 
Табакова его младший сын 
Павел выложил в интернет 
совместную фотографию с 
папой, тем самым подтвер-
див грустное известие о его 
кончине...

«Олег, дорогой, 
плачем все...»

Близкие и друзья Табакова 
не могли сдержать слез. Ва-
лентин Гафт признался, что, 
хоть и готовился к худшему,  
потрясен смертью друга:

- Он будет всегда жить, 
мы должны изучать его, мы 
должны брать с него пример. 
Он великий артист не только 
России, но и мира.

Народный артист России 
Иван Краско уход Олега Та-
бакова считает очень ранним 
- мог бы еще жить и жить:

- Но надо сказать про Оле-
га, что он всегда был занят 
какими-то новыми поисками 
в искусстве, в жизни, всегда 
прорывался к правде с тру-
дом. Вот я и стал думать, что, 
наверное, потому и не хвати-
ло его, хотя он моложе меня... 

Он отдал жизнь любимому 
делу, я думаю, что он свое 
предназначение выполнил.

Эмоционально отреагиро-
вал и Владимир Винокур:

- Всегда надеешься, что это 
неправда... Олег, дорогой, пла-
чем все...

Олег Басилашвили тоже с 
трудом подбирал слова:

- Чувство страшного горя 
и потери. Ушел величайший 
артист, блистательный педа-
гог, воспитавший сотни пре-
красных артистов. Один из 
создателей школы-студии, те-
атра «Современник», «Таба-
керки», человек, поднявший 
из праха МХТ. Олег Табаков 
- это эпоха. То, что она уходит, 
знаменует собой конец теа-
тра, который уже близок, к 
сожалению.

Кстати, за кулисами те-
атра уже обсуждается воз-
можный преемник. Говорят, 
сам Табаков готов был от-
дать кресло художественно-
го руководителя любимому 
ученику Владимиру Маш-
кову и даже делал ему пред-
ложение, но тот отказался. 
Среди претендентов также 
называют Евгения Миро-
нова, Игоря Золотовицкого, 
Константина Богомолова и 
бывшего помощника Таба-
кова Евгения Писарева...

ОЛЕГ ТАБАКОВ:
ушла эпоха...

А вот что рассказывала 
нашему корреспонденту 
о жизни с Олегом Павло-
вичем его жена, актриса 
Марина Зудина...

- Быть женой Олега Та-
бакова - тяжкий крест?

- А разве любовь может 
быть тяжким крестом?

- Но ведь в таком муже 
можно и раствориться. А 
как же собственное «я»?

- Наверное, есть категория 
женщин, которые растворя-
ются в мужьях полностью. 
Но у меня есть определен-
ные принципы. И никогда я 
бы ими не поступилась толь-
ко ради того, чтобы быть при 
ком-то.

- Получая роль в театре, 
приходилось оправдывать-
ся перед коллегами: мол, 
это не потому, что он?..

- Я давно ни перед кем не 
оправдываюсь. Слишком не-
зависимых режиссеров пред-
лагает Олег Павлович. И 
навязать им что-то, думаю, 
просто невозможно.

- Но наверняка же какие-
то уколы были?

- Нет, с коллегами как раз 
проблем не было. Пробле-
ма была в восприятии меня 
журналистами, критикой. 
Однажды посмотрела спек-
такль. Очень даже неплохой 
спектакль, очень даже хоро-
шего режиссера. И играла 
там очень даже неплохая 

актриса. После просмотра я 
мужу сказала: «Я знаю, что 
хвалят эту актрису. Но если 
бы я так сыграла, меня бы не 
похвалил никто».

- Считаете, к вам завы-
шенные мерки?

- Ко мне - да, завышенные. 
Знаете, как-то была на «Хру-
стальной Турандот» - а в тот 
год я как раз сделала «Ста-
рый квартал», работу дей-
ствительно приняли, очень 
хорошие слова говорили, - и 
вот там, на церемонии, я ус-
лышала разговор двух жен-
щин. Одна другой говорит: 
«Странно, Зудину не выдви-
нули». Та ей: «А зачем? У нее 
муж - Табаков». Вот с этим я 
сталкиваюсь.

- В каких случаях про-
является ваша с ним суще-
ственная разница в возрас-
те?

- Вы знаете, если бы он не 
был Табаковым, я не уверена, 
что рядом со мной находился 

бы человек, который на мно-
го лет старше меня. Он - ис-
ключение из правил. 

- Но, как ни крути, вы 
люди разных поколений.

- Он мудрее. Я реагирую 
болезненнее на многое, ино-
гда бываю нетерпимой. Хотя 
тоже с возрастом станов-
люсь другой. Вот в 20 лет мне 
было страшно, что придет 
какая-то актриса, девочка, и 
вдруг она понравится Олегу 
Павловичу. С возрастом, ка-
залось бы, этот страх должен 
только усиливаться. А у меня 
наоборот: сейчас смотрю на 
молодых актрис - у меня не 
то что чувства ревности не 
возникает, мне их попросту 
жалко. У некоторых из этих 
девочек происходит какая-
то странная переоценка соб-
ственной персоны...

- Когда появились слухи 
о вашей якобы сопернице, 
молодой актрисе, вам было 
больно?

- Вы знаете, так нелепо 
было. Хотя даже некоторые 
мои знакомые растерялись, 
из-за границы звонили. Не-
множко так недоуменно, 
потому что они прекрасно 
знают нас. Понимаете, Олег 
Павлович совершенно не 
тот человек. Скорее, я могла 
бы выкинуть какой-то финт. 
А Табаков по природе своей 
однолюб...

- Однако же вы 10 лет 
встречались с Табаковым, 
когда он был еще женат.

- Когда он со мной встре-
чался, он больше не встре-
чался ни с кем. А жена... Жен-
щина, я так думаю, должна 
либо принимать эту ситуа-
цию, либо уходить. Никакой 
борьбы за мужчину быть не 
может. Бороться можно за 
жизнь, за здоровье ребенка, 
можно бороться с врагами, 
которые напали на родину. 
А эти 10 лет... Да какая там 
борьба - это счастье абсо-
лютное!

- Интересно, вы помните 
тот день и час, когда впер-
вые назвали Табакова по 
имени?

- Ой, несколько лет про-
шло. У нас был роман уже, 
так года полтора мы вообще 
на «вы» были. А по имени я 
его года через три только на-
звала.

- Вы и сейчас молодая 
интересная женщина. Муж-
чины на вас обращают вни-
мание. Олег Павлович как 
реагирует?

- Никак не демонстрирует. 
Он никогда не опустится до 
того, чтобы как-то негативно 
реагировать, если я кому-то 
нравлюсь. Нравлюсь и нрав-
люсь. Ну и что?..

Почти полгода Олег Табаков провел в 
больнице. И хотя состояние велико-
го актера было «стабильно тяжелое», 
теплилась надежда - обязательно 
встанет, поправится, выйдет на сце-
ну. Чуда не произошло. 12 марта Олег 
Павлович ушел из жизни, не приходя 
в сознание...

Подготовили Ольга Лесина, Максим Неверов

МАРИНА ЗУДИНА: 
«Он - исключение из правил»
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В одном из последних номе-
ров «МН» писал о возмож-
ном извержении подвод-

ного вулкана на японском 
острове Кюсю. Сегодня мы 
хотим более подробно рас-
смотреть варианты событий 
в случае катастрофы плане-

тарного масштаба.
На третьем по величине 

японском острове Кюсю круп-
ные природные катаклизмы 
случаются едва ли не каждые 
20 лет. В прошлом веке мощ-
ные землетрясения трижды 
уничтожали целые поселения, 
а три года назад вдруг проснул-
ся расположенный здесь круп-
нейший в мире вулкан Асо. 
Столб раскаленного пепла 
высотой в 1 километр извер-
гался несколько дней, а затем 
толстым слоем покрыл терри-
торию в десятки километров. 
Когда все закончилось, мест-
ные жители еще долго боя-
лись ночевать в своих домах. 
Вулкан породил целую серию 
мелких землетрясений, и у лю-
дей в буквальном смысле зем-
ля под ногами ходила.

Теперь ученые заговорили 
о том, что именно в этом ре-
гионе в ближайшие 100 лет 
может начаться настоящая 
планетарная катастрофа. На 
острове Кюсю они обнару-
жили гигантский подводный 
вулканический купол из вяз-
кой магмы в 10 километров 
шириной и 600 метров высо-
той. В последний раз подво-
дный супервулкан был акти-
вен 7300 лет назад. Профессор 
Есиюки Тацуми из Центра 
исследований океанского дна 
Университета Кобе рассказал, 
что в те времена из-под земли 
вырвалось около 500 кубиче-
ских километров лавы. Обла-
ка раскаленных газов пронес-
лись над землей и погубили 
больше половины населения 
Японии. Может ли катастро-
фа повториться вновь? 

Вероятно, да. Если раска-
ленная лава вырвется нару-
жу, сожжет все живое, а затем 
подземный катаклизм поро-
дит мощнейшее мегацунами. 
Его гигантские волны на-
кроют Китай, Тайвань и даже 
Южную Америку. Жертвами 
стихии станут около 110 мил-
лионов человек. Нынешние 
фантазии голливудских ре-
жиссеров - детский лепет по 
сравнению с тем, что про-
изойдет на самом деле при 
извержении супервулкана. 

Российские ученые счита-
ют, что катастрофа не исклю-
чена. Япония уникальна тем, 
что находится в так называ-
емом кольце огня - регионе, 
где возможен самый страш-
ный природный катаклизм. И 
если человечество настигнет 
беда, то придет она, вероятно, 
с Тихого океана.

В «кольце огня»
«Японские острова на-

ходятся внутри тихоокеан-
ского «кольца огня» - гео-
логической зоны, имеющей 
форму подковы. Она тянется 

по краям всего Тихого оке-
ана от Камчатки через Ку-
рилы, Японию, Филиппины 
и Новую Зеландию и далее 
через побережье Южной и 
Северной Америки. Внутри 
наблюдается очень высокий 
уровень вулканической и 
тектонической активности. 
Если посмотреть карту ре-
гиона, то можно заметить, 
что вся «подкова» буквально 
усыпана горячими точками 
- действующими вулканами. 
Это действительно похоже 
на огненное кольцо», - рас-
сказал нам геолог, доктор 
наук, Николай Пышляк.

Из всех землетрясений, 
когда-либо происходивших 
в мире, свыше 90 процентов 
случались именно в этой 
аномальной зоне. Порядка 80 
процентов из них относятся 
к самым сильным в истории. 
На кольце расположено 328 
действующих вулканов, что 
составляет 75 процентов от 
общего числа активных вул-
канов нашей планеты, кото-
рых в наши дни насчитыва-
ется примерно 540.

Огненная лава 
достигнет 
стратосферы

Супервулканы - это не 
горы с кратером. Над та-
кими гигантами нет при-
вычной конусообразной 
«шапки» из застывших 
подземных пород. Напро-
тив, речь идет о гигантских 
впадинах - их еще называ-
ют кальдерами - диаметром 
50-100 километров. Их за-
метили, только когда стало 
возможно наблюдение за 
поверхностью планеты из 
космоса. Ученые обрати-
ли внимание на странные 
углубления в земной коре. 
Специалисты пришли к вы-
воду, что перед ними остатки 
древних вулканов, несравни-
мых по размерам ни с одним 
из существующих. Очаг в су-
первулкане расположен го-
раздо ближе к поверхности 
земли и представляет собой 
огромный магматический 
резервуар. А когда огнен-
ной лавой взорвется сразу 
100 квадратных километров 

земли, человечество узнает, 
что такое настоящий апока-
липсис.

Сначала магма расплавля-
ет и разламывает слой земной 
коры над собою, выпячивая на 
поверхности огромный горб. 
По периметру вулкана возни-
кают многочисленные впади-
ны и трещины, а затем вся его 
центральная часть обруши-
вается вниз, в гигантскую ог-
ненную яму. При этом рухнув-
шие породы, точно поршень, 
резко высвобождают из недр 
огромные объемы магмы и 
газов, которые выбрасывают-
ся в небо гигантскими фонта-
нами лавы и облаками пепла. 
Эти огненные столбы под-
земных пород взметаются на 
высоту до 50 километров, то 
есть достигают стратосферы. 
Одновременно пирокласти-
ческие потоки мчатся вдоль 
поверхности земли, выжигая 
все в радиусе нескольких де-
сятков километров.

Через несколь-
ко часов боль-
шая часть вы-
брошенного 
пепла нач-
нет оседать, 
покрывая 
им тысячи 
квадратных 
километров. 
Выжившие 
в катастрофе 
земляне смогут 
дышать только в 
противогазе, ведь в 
вулканические газы вхо-
дят крайне вредные соедине-
ния серы. Пепел забьется в 
дыхательные пути, в машины 
и механизмы, нарушит рабо-
ту электроники, а затем за-

кроет собой солнечные лучи. 
Именно тогда придет «вул-
каническая зима». Эта беда 
затронет всю планету. Насту-
пит глобальное похолодание, 
которое может продлиться 
десятки лет.

Год без лета
В последний раз такое яв-

ление человечество наблюда-
ло в 1815 году после изверже-
ния супервулкана Тамбора на 
индонезийском острове Сум-
бава. Тогда почти 12 тысяч 
человек заживо сгорели под 
раскаленной лавой, больше 
60 тысяч умерли позже от не-
доедания и болезней. Следу-
ющий, 1816 год стал известен 
как «год без лета» из-за небы-
вало низких температур, ко-
торые установились в Европе 
и Северной Америке. Необы-
чайный холод привел к ката-
строфическому неурожаю. 

Весной 1817 цены на 
зерно выросли в 

десять раз, раз-
разился голод.

Еще бо-
лее ясное 
понимание 
того, как 
произойдет 
страшное 
извержение, 

ученые полу-
чили, иссле-

дуя потухший 
вулкан в районе 

озера Тоба на остро-
ве Суматра. Произошла та 

катастрофа 73 тысячи лет на-
зад. После взрыва из-под зем-
ли со сверхзвуковой скоро-
стью на десятки километров 
вырвался столб огня. В воздух 
поднялись раскаленные чер-
ные облака. Они двигались со 
скоростью почти 400 киломе-
тров в час, выжигая все живое. 
После извержения на терри-
тории радиусом 300 киломе-
тров несколько недель падал 
бесцветный пепел. Солнца не 
было видно полгода. Темпера-
тура на всей Земле снизилась 
на 15 градусов. Видимо с этим 
связано Валдайское оледене-
ние. На месте взрыва образо-
валась кальдера площадью 
почти 2 тыс. кв. километров 
- на такой территории могли 
бы уместиться две Москвы.

После того как катастро-
фа произошла, вулкан засы-
пает на десятки и сотни тысяч 
лет. Он может стать долиной 
термальных источников и 
даже иногда пошаливать не-
большими извержениями. 
Чаще всего кальдера пре-
вращается в резервуар для 
озера. Но ни один ученый не 
может гарантировать, что 
это подземное чудовище не 
проснется вновь. 

Наталья Пуртова

В России тоже есть свой супервулкан. Он 
находится на Камчатке, в среде специали-
стов известен как кальдера Карымшина. До-
клад о первых результатах изучения нового 
гигантского супервулкана длиной 35 кило-
метров был представлен в 2007 году.

Жители Дальнего Востока давно уже ос-
воили опасный супервулкан и даже при-
способили его термальную воду для жизни. 
С помощью природной горячей воды здесь 
не только лечат ревматизм, но и отапливают 
дома и огромные теплицы.

При этом все понимают, что живут над 
гигантским резервуаром с магмой, которая 
при случае может вырваться наружу. По-
следний раз камчатский супервулкан извер-
гался полтора миллиона лет назад и сейчас 
сравнительно «остыл».

Зато в 2016 году на Дальнем Востоке про-
снулся вулкан Ключевская Сопка. Отдель-
ные эксперты уже готовы приписать ему 
приставку «супер». В начале сентября два 
мощных выброса пепла из кратера достиг-
ли высоты полета самолетов - 8 и 11 кило-
метров над уровнем моря, а по его склонам 
стекали четыре лавовых потока. В кратере 

происходило постоянное фонтанирование 
лавы. «Главный очаг, поставляющий матери-
ал для извержений Ключевской Сопки, рас-
положен на глубине около 30 км, что делает 
его нетипичным вулканом. Обычно сейсми-
ческая активность регистрируется на зна-
чительно меньшей глубине - 3-5 км. В этом 
плане Ключевская Сопка похожа на вулкан 
Тоба», - сообщил заведующий лаборато-
рией сейсмической томографии Инсти-
тута нефтегазовой геологии и геофизики 
Иван Кулаков.

Камчатка может стать горячей точкой

Из всех землетря-
сений, когда-либо про-

исходивших в мире, свыше 
90 процентов случались 

именно внутри тихоокеанского 
«кольца огня». Порядка 80% 

из них относятся к самым 
сильным в истории.

Вулкан Ключевская Сопка
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Юристы 
и программисты

Искусственный интеллект (ИИ) 
планомерно наступает, и скоро нам 

придется с ним конкурировать. Пока 
в форме шутливых соревнований.

С о з д а т е л и 
ю р и д и ч е с к о й 
п л а т ф о р м ы 
LawGeex бро-
сили вызов дей-
ствующим про-
фессорам права 
из Стэнфордско-
го университета. 
Условия для всех 
были одинако-
выми: 5 юриди-
ческих докумен-
тов, которые 
нужно было про-
анализировать 
и дать ответы 
на 30 конкрет-
ных юридиче-
ских вопросов, 
к а с а ю щ и х с я 
формулировок 
и условий. Для 
каждого до-
кумента был 

подготовлен эта-

лонный набор 
ответов. Зада-
ча - определить 
процент полу-
ченных точных 
ответов за 4 часа. 
Б о л ь ш и н с т в о 
юристов-людей 
справились за 90-
95 минут, дав 85% 
правильных от-
ветов.

LawGeex вы-
дал 95% правиль-
ных ответов, уло-
жившись всего 
в 26 секунд. Это 
разгром.

Но профессора 
не выглядели рас-
строенными: для 
таких успехов ИИ 
нужно сначала 
обучить, и тут не 
обойтись без че-
ловека-учителя. 

Над этим рабо-
тает австралийский 
стартап Cyclevision, 
намеревающийся 
оснастить привыч-
ный для всех вело-
шлем набором ви-
деокамер, дающих 
в совокупности об-
зор в 320 градусов. 
Вполне достаточно, 
чтобы фиксировать 
все происходящее 
впереди и позади 
ездока. Это почти 
окружность!

Камеры с широ-
коугольными объ-
ективами будут за-
писывать видео в 
формате Full HD 
при скорости 30 
кадров в секунду. 
В каждой из камер 
своя карта памяти 
на 32 Гб, что обес-
печит 4 часа непре-
рывной съемки. 
Этого более чем до-
статочно, посколь-
ку аккумулятор на 
3200 мАч обеспечи-
вает лишь 2-3,5 часа 
работы системы.

Естественно, раз-
работчики не забы-

ли про смартфон, 
куда уж сейчас без 
него! Через канал 
Wi-Fi к нему будут 
подключены каме-
ры, транслирующие 
панораму сзади, а 
сам гаджет будет 
крепиться к рулю 
велосипеда. Это 
поможет гонщику 
лучше ориентиро-
ваться в сложных 
дорожных ситуа-
циях, ну а случись 
непредвиденное - у 
велосипедиста оста-
нется видеозапись 
детальной картины 
инцидента.

Предполагает-
ся, что мегашлем 
Cyclevision будет по-
ставлен на поток ле-
том текущего года 
и будет стоить по-
рядка 350 долларов. 
Новинка обещает 
стать настоящим 
велорегистратором. 
Даже страшно пред-
ставить, каким коли-
чеством роликов с 
велосипедными ка-
зусами пополнится 
тогда YouTube!

Третий 
глаз 

за $350 
Каждому достоверно известно, что у циклопа 

один глаз, у обычного человека - два, 
а вот у обычного человека на велосипеде 

их в скором времени будет целых три! 
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В свое вре-

мя револю-

ционной казалась 

технология Touch 

ID, идентифициро-

вавшая владельца 

гаджета по отпе-

чатку пальца. А 

вот Face ID - это 

совершенно но-

вый уровень рас-

познавания поль-

зователя по лицу. 

Теперь можно 

разблокировать 

iPhone X одним 

взглядом. При-

чем взгляд дол-

жен быть исклю-

чительно вашим! 

Фантастика!
Но одно из са-

мых оригиналь-

ных применений 

новой технологии 

нашел голланд-

ский программист, 

собравший ана-

логичное Face ID-

устройство, цель 

которого - распоз-

навать морду его 

кота.
Система с ми-

ни-компьютером 

Raspberry Pi, осна-

щенным камерой, 

была установлена 

на двери балкона. 

Малейшее движе-

ние около входа 

в дом - и делается 

снимок, который 

тут же отправля-

ется в облачную 

платформу для 

распознавания изо-

бражений. Нужно 

добавить, что ней-

росеть платфор-

мы заранее была 

«обучена» на не-

скольких сотнях 

фотографий кота, 

поэтому опре-

деляла любим-

ца программиста 

практически со 

10 0-процентной 

вероятностью. По-

сле опознания кота 

система присылает 

хозяину уведомле-

ние, что нужно не-

медленно открыть 

дверь. На реализа-

цию проекта инже-

неру понадобилось 

несколько часов и 

$50.
Возникает во-

прос: зачем все 

это? Да ради 

безо пасности до-

машнего питомца 

- вдруг ему стало 

холодно на балко-

не или захотелось 

сметаны?

Ученые прихо-
дят к выводу, что 
основным море-
продуктом будуще-
го должны стать 
медузы, если чело-
вечество не хочет 
голодать.

Да, рецептов 
блюд из медуз ми-
ровая кулинария 
знает крайне мало, 
но на помощь приш-
ли датские ученые, 
разработавшие тех-
нологию сушки и 
отвердения студени-
стого «деликатеса». 
Они изучили, как 
меняется нитевид-
ная структура тела 
медузы при разных 

видах обработки, 
и пришли к выво-
ду, что при помощи 
этанола желеобраз-
ную медузу можно 
превратить в чипсы 
с твердой и хрустя-
щей текстурой. А 
это уже еда с при-
личным содержани-
ем протеина, магния, 
железа и витамина 
B

12
. Чем не пища? 

Ведь уже сегодня 

половина мира пи-
тается чипсами.

Один из создате-
лей пищи будуще-
го доктор Матиус 
Клаузен, как и по-
лагается настояще-
му ученому, испы-
тал новый продукт 
на себе. Он уверяет, 
если употреблять 
чипсы из медуз со 
специями, то вполне 
себе ничего.

Терминатор пошел в пожарные
Одна из самых опасных профессий - это профессия 
пожарного. Каждый телефонный звонок для огнеборцев - это 

потенциальный вызов в горячую точку. Но не исключено, 
что в скором времени людям будут помогать роботы.

Еще в 
2013 году Ев-
росоюз одо-
брил проект 
по созданию 

управляемого 
гуманоидного 

робота, который 
мог бы стать по-

мощником для 
пожарных. Интер-

национальный коллек-
тив ученых из Италии, 

Германии, Швейцарии и 
Бельгии создал первый 
прототип еще в 2015 
году, и вот последняя 

версия машины под на-
званием WALK-MAN, 
глубоко модернизиро-
ванная и уже прошедшая 
серьезные испытания.

Робот «похудел» на 31 
кг - теперь он весит 102 
кг при росте 185 см.  На 
каждом из 32 суставов - 
моторы,  позволяющие 
ему быстро передвигать-
ся на двух ногах по пере-
сеченной местности. Гла-
за машины - лазерный 
3D-сканер и видеокаме-
ры, данные с которых 
поступают оператору.

С помощью манипу-
ляторов-клешней ро-
бот вполне уверенно 
обращается с огнету-
шителями и дверными 
ручками. 

Работая в автоном-
ном режиме до 2 часов, 
WALK-MAN уже на-
учился проходить через 
узкие коридоры и двери, 
разбирать несложные 
завалы и пользоваться 
базовыми инструмента-
ми пожарных. Неплохо 
для начинающего тер-
минатора!

Подготовил Валерий Мальчев
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Кинотеатр на ладони
Китайская компания Haier представила умные часы ASU 

Watch со встроенным проектором. Эти часики могут не только 

отображать информацию на экране, но и проецировать ее на 

руку владельца.
Обычно умные часы за-

вязаны на смартфон, но 

просмотр поступающих от 

гаджета уведомлений чрез-

вычайно затруднен из-за ма-

лого размера экрана часов, 

из-за чего на него помещает-

ся слишком мало информа-

ции, да и вводить ее крайне 

неудобно.
На выставке MWC-2018 

китайцы показали работаю-

щий прототип часов с про-

ектором. Устройство имеет 

разрешение 480х854 пиксе-

лей и может проецировать 

изображение на заметно 

большей площади, чем по-

зволяет встроенный экран. 

При этом проектор может 

работать в двух режимах: 

или дублировать информа-

цию, или отображать дан-

ные независимо от экрана. 

А чтобы не было скучно, 

разработчики оснастили 

часы рядом развлекатель-

ных режимов. К примеру, их 

владелец сможет рисовать 

на экране часов и видеть ре-

зультат на руке.

Но не обошлось без лож-

ки дегтя. К сожалению, не 

была решена довольно се-

рьезная проблема: изобра-

жение сильно деформиру-

ется даже при небольших 

поворотах кисти.

Кстати, в этом на-

правлении активно 

работает и Samsung, 

но реальных образцов 

миру представлено не 

было. Зная это, китай-

цы решили не 

дожидаться 

конкурентов 

и запланиро-

вали начать 

продажи часов 

ASU Watch в 

Китае уже в 

течение 2018 

года.

Кушать подано: медузы!
Как известно, народу на Земле становится все 

больше, а еды - все меньше. Поля скудеют, 
поголовье падает, даже моря и океаны 

истощаются. Нередка картина, когда на месте 
вчерашних рыбных мест кишат мириады 

несъедобных медуз. Несъедобных ли?

На наших айфонах хранятся очень многие 

подробности всей нашей жизни, и никому 

бы не хотелось, чтобы эти важные данные 

попадали в чужие руки.

Домашний 
кот 
и Face ID
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Мир перцев настолько 
разнообразен, что, ка-
жется, ничего более ди-
ковинного, чем уже 
существует, приду-
мать немыслимо. Од-
нако селекционеры соз-
дают овощи с новыми, 
порой неожиданными 
свойствами. Нет предела 
фантазии ученых.

Без семян
Европейские селекцио-

неры 10 лет трудились и на-
конец сравнительно недавно 
создали новый сорт перца, в 
котором нет семян. Вообще 
ни одного! Причем растения 
не генно-модифицирован-
ные. Плоды вырастают дли-
ной 6 см и только красные, 
но в скором времени нам 
обещают овощи и других 
цветов и оттенков. Растение 
легко размножается черен-
ками.

Для кулинарии это очень 
удобно: меньше возни перед 
готовкой, меньше отходов, 
да и для фаршировки боль-
ше места. Кроме того, есть 

его в свежем виде - одно удо-
вольствие, потому что перец 
гораздо слаще любых своих 
собратьев.

Овощ в Швейцарии, где 
его презентовали на вы-
ставке Food expo, произвел 
фурор среди специалистов. 
Сегодня его с успехом выра-
щивают в Израиле, Голлан-
дии, на юге Испании и про-
дают во многих магазинах. 
Хороши сладкие перчики 
в смеси с томатами черри в 
пластиковых стаканчиках в 
качестве снеков (блюдо для 
перекуса, чтобы утолить го-
лод между основными прие-
мами пищи). Например, сорт 
Анжелло F1.

У нас такие перчики тоже 
можно купить через интер-

нет или на выставках, хотя 
пока в госреестре их нет.

Мощная стенка
Что главное в 

перцах? Конеч-
но, сочные стенки. 
Причем чем они 
толще, тем лучше. 

Отлично, если стенка 
достигает 9-10 мм, а бывает 
ли больше? Есть такие со-
рта! Они называются супер-
толстостенные! В реестре их 
минимум. Среди самых новых 
- всего один. Это Фон Барон 
красный, который можно вы-
ращивать и в открытом грун-
те. Сорт среднеспелый. Куст 
раскидистый, низкий. Перцы 
плоскоокруглые, очень глян-
цевые, гладкие, мелкоребри-
стые. Вес 140-180 г, толщина 
стенки до 11 мм.

Два в одном
Сравнительно недавно се-

лекционеры вывели необыч-
ные по вкусу перцы - сладкие 
с острой внутрикамерной пе-
регородкой и семенами. Ово-
щи едят свежими, нарезают в 
салаты. Фишка такого перца 
в том, что жгучесть, весьма 
умеренная, проявляется не 
сразу, а в послевкусии. Эту 
особенность оценят те, кто в 
молодости любил есть много 
острого перца, а с возрастом 
из-за проблем со здоровьем 
может позволить себе лишь 
чуть-чуть. Это сорта Мамонт 
F1, Молния белая F1, Рог буй-
вола F1.

ANGELLO.COM

СЛАДКИЙ ПЕРЕЦ: 
сорта новые, хитовые

Она бывает разной: 
торфяной, угольной, но 
ценнее всего древесная, 
так как в ней больше пи-
тательных веществ. Она 
достается нам бесплат-
но, хотя на даче дорогого 
стоит! Какую же пользу 
приносит зола?

1   Удобряет
Древесная зола обогаща-

ет землю калием и фосфо-
ром. Недаром наши предки 
обходились только ею и на-
возом и получали экологи-
чески чистые урожаи.

Золу лучше вносить на 
грядки весной, тогда расте-
ния успеют ее использовать, 
и она не вымоется из почвы. 
В целях экономии бюджета 
одновременно с ней не нуж-

но применять фосфорные 
и азотные удобрения: азот 
превращается в аммиак и 
улетучивается, а фосфор 
становится малодоступ-
ным для растений. 

Доза сухой золы для 
удобрения: 1 стакан на 
1 м2.

2  Подкармливает
Опытные огородники 

подкармливают золой рас-
тения. По поверхности гряд-
ки распылять ее не стоит, 
чтобы не было почвенной 
корки. Зато удобно раз в 
10-14 дней заделывать золу 
в бороздки вокруг овощей. 
Для жидкой подкормки 1/3 
стакана золы сутки настаи-
вают в 10 л воды и полива-
ют почву под растениями, 
расходуя по пол-литровой 

банке на каждое. В золе нет 
хлора, поэтому она идеаль-
на для тех овощей, которые 
его не переносят, например 
для картофеля.

Периодическая подкорм-
ка золой увеличивает уро-
жай на 10-20%.

Доза сухой золы 
для подкормок: 2 ст. 
ложки на 1 м2 или в 
ямку для посадки 
клубней либо рас-
сады.

3  Раскисляет
Так как зола име-

ет щелочную реак-
цию, она легко пре-

вращает кислую почву 
в нейтральную, которая 

полезна для большинства 
овощей, цветов и деревьев. 
Идеальный раскислитель - 
зола березовых и сосновых 
дров.

На недавно известко-
ванных почвах или одно-
временно с известью золу 
применять нельзя - такое 
сочетание убьет в грунте 
фосфор.

Доза сухой золы для 
раскисления: 1-3-литровые 
банки на 1 м2 (в зависи-
мости от кислотности по-
чвы).

4  Защищает
Зола заменяет покуп-

ные средства для защи-
ты растений от болезней 
- мучнистой росы, гнили, 
килы - и от насекомых 
вредителей - муравьев, 
слизней и улиток, тли, 
блошек и мух, личинок ко-
лорадского жука.

Доза сухой золы для за-
щиты от болезней и вреди-
телей: 1 стакан на 1 м2.

5 Рыхлит
Зола делает почву воз-

душной. Земля «глубже ды-
шит», дольше удерживает 
влагу.

Доза сухой золы для раз-
рыхления: 1 пол-литровая 
банка на 1 м2.

    ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ
Перцы бывают глянцевыми не для того, чтобы ослепить нас 

блеском и красотой. Такова защита плодов от некоторых отри-
цательных влияний среды. Так что если перцы сияют, значит, они 
пролежат дольше обычного.

Среди новинок есть подобные сорта с естественным защит-
ным глянцем. Это сербский перец Аманда, английский Атака 
F1, голландский Бентли F1 и Давос, французский Джейд F1, 
отечественные Бизон желтый, Золотой ключик. Но особенно 
глянцевые наши российские перцы Белогор F1, Бизон крас-
ный, Большой куш, Бубенцы.
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или нет? Внимательно посмотрите на 
анализы мочи в вашей амбулаторной 
карте. Если в них вам встретится сло-
вечко «оксалаты», аскорбинкой злоу-
потреблять опасно.

 ЭТО ВАЖНО
Продукты, богатые витамином С 
(сколько в них этого витамина, мг)
Цитрусовые:
- небольшой грейпфрут -120 мг;
- средний апельсин - 80 мг;
- два средних мандарина - 80 мг;
- средний лимон - 60 мг.
Ягоды (100 г клубники, земляни-

ки или черной смородины содер-
жат примерно 100 мг).

Средний киви - 75 мг
Капусты (150-граммовая порция 

белокочанной, цветной, брокколи 
или любой другой капусты содер-
жит 60 мг).

Средний красный или зеленый 
перец - 100 мг. 

Другие важные 
витамины - D и Е

Когда начинает светить солнце, 
витамина D в нашей коже начинает 
синтезироваться больше. Но после 
долгой зимы его запасы уменьшают-
ся, и потреблять его нужно много. 

Это крайне важно не только для 
костей, но и для иммунитета, для 
устранения весенней депрессии.

Очень много витамина D в 
рыбьем жире. Если вы потреб-
ляете омега-3 кислоты, которых 

много в жирной рыбе, недостаток 
этого витамина вам не грозит. Еще 
его много в яйцах, особенно в желтке, 
говяжьей печени, молочных и других 
продуктах (см. «Наша справка»).

 НАША СПРАВКА
Где больше всего витамина D

 Консервы из печени трески: 
в 1 ч. л. жира из этих консервов 
1360 МЕ*

 Сардины (порция 100 г) - 800 МЕ.
 Семга (порция 100 г) - 400 МЕ.
 Молоко (стандартный стакан 

100 мл) - 50 МЕ.
 Швейцарский сыр (порция 100 г) 

- 40 МЕ.
 Яйцо (желток) - 20 МЕ.
 Говяжья печень (порция 100 г) - 

16,5 МЕ.
* МЕ - международная единица. Днев-

ная норма для людей старше 45 лет - 
800 МЕ, до 45 лет - 400 МЕ.

Очень важен для иммунитета и за-
щиты от простуды витамин Е. Его 
больше всего в нерафинированных 
растительных маслах: 1,5-2 столовые 
ложки практически любого масла, 
добавленные в салат, содержат днев-
ную норму - 10 мг. Примерно столько 
же витамина Е в горсти почти любых 
орехов (миндаль, фундук, арахис) или 
в 2 столовых ложках семян подсол-
нечника. Поэтому старая отечествен-
ная традиция грызть семечки весной 
очень полезна. Прибавку витамина Е 
принесут многие продукты из злаков, 
овощи и фрукты. Например, всего в 
одном кусочке хлеба - 3-6% от днев-
ной нормы. Столько же его в чашке 
шпината, в апельсине, банане и киви. 
От 5 до 15% потребности в витамине 
Е содержится в одной порции каши 
или пасты, в говяжьей печени, в блю-
дах из бобовых и зеленого горошка.

Ешьте и не болейте! Помните: пра-
вильное питание, хорошее настрое-
ние и чувство юмора - сами по себе 
отличные витамины для организма.

Олег Днепров

Нынешняя весна с ее морозами 
и снегопадами - особенная: то 
намерзнешься, то ноги промо-
чишь - развивается настоящая 

простуда. Как пережить это 
время без вреда для организ-
ма? Нужно ли пить лекарства 

или, может, какие-то продукты 
укрепляют иммунитет?

Как избежать 
простудыЗнание - сила

Большинство людей уверены, 
что простуда происходит из-за пере-
охлаждения. Об этом даже говорит 
ее название: слово «простуда» одно-
коренное со стужей, от него веет 
холодом. Точно так же эти болезни 
называют и в других странах, напри-
мер в англоязычных. Простуда - это 
просто cold («холод»), а полное назва-
ние, которым пользуются даже врачи, 
- common cold. Подобные названия 
понятны, болезнь эта была всегда, и 
люди замечали, что она связана с пе-
реохлаждением. Так полагали веками, 
пока не открыли вирусы. И случилось 
это совсем недавно. Эти микроорга-
низмы являются главными возбудите-
лями простуды. Без них ее не бывает, 
а то, что считали главным - переох-
лаждение, - лишь способствующий 
фактор. Оно ослабляет иммунитет, и 
из-за этого вирусы пробивают нашу 
защиту и вызывают ОРВИ - острую 
респираторную вирусную инфекцию 
(официальное название простуды).

Откуда берутся эти вирусы? Из 
двух основных источников. Первый - 
мы заражаемся ими от окружающих. 
Второй - источником заражения яв-
ляемся мы сами. Так бывает, когда ак-
тивируются собственные вирусы, по-
стоянно живущие у нас в носоглотке. 
Когда иммунитет нормальный, они не 
могут его пробить, но только он дал 
слабину, мы простываем.

 НАША СПРАВКА
Вирус гриппа был открыт в 

начале 1930-х годов. Когда в 1918-
1921 гг. свирепствовала испанка и 
от нее умирали миллионы людей, 
причину инфекции еще не знали. 
Первый вирус, вызывающий про-
студу, открыли лишь в 1956 г., 
это был риновирус. Остальные 
открывали позднее, и продолжа-
ют это делать даже сейчас.

Против простуды 
и для секса

Все наслышаны, что от просту-
ды помогают витамины, и особенно 
аскорбинка (витамин С). Они дей-
ствительно важны для иммунитета, 
но, как оказалось, гораздо эффек-
тивнее для профилактики и лечения 
ОРВИ - микроэлементы, точнее, один 
из них - цинк. Его действие, крайне 
важное для иммунитета, было откры-
то не так давно. Ученые установили: 
когда цинка в организме не хватает, 
простудными инфекциями заболева-
ют гораздо чаще.

В последние годы даже стали де-
лать препараты с цинком для лечения 
и профилактики ОРВИ. Отличный 
эффект могут обеспечить и продук-
ты, в которых этого элемента много. 
Какие это продукты?

 Больше всего цинка в устрицах. 
Шесть устриц содержат дневную 
норму этого элемента.

 Много цинка практически во всех в 
морепродуктах.

 Богат цинком хлеб, но только сде-
ланный из грубой или цельнозерно-
вой муки.

 Много его в говядине, свинине и 
мясе птицы.

 Приличные количества цинка есть 
в моркови и апельсинах.

Включайте эти продукты в ваш 
ежедневный рацион. Старайтесь вес-
ной хотя бы 1-2 раза в неделю есть 
морепродукты. У нас они не очень 
популярны, а многие не едят их во-
обще. Это неправильно. Ведь они 
являются главным источником 
цинка.

 ЭТО ВАЖНО
Цинк - мужской афродизиак
Этот элемент еще крайне ва-

жен для сильного пола для продол-
жения рода и нормальных заня-
тий сексом. У мужчин цинк 
в большой концентрации 
содержится в простате 
и сперме. И если его там 
мало, то это чревато 
задержкой сексуального 
созревания у мальчиков 
и снижением уровня глав-
ного мужского гормона те-
стостерона. При недостат-
ке цинка снижается качество 
спермы, возникают бесплодие и 
сексуальная дисфункция.

Морская тема: 
продолжение

Есть немало продуктов, которые 
у нас почти никогда не считались 
противопростудными. К их числу от-
носится рыба. Скользкая, холодная, 
разве она может помочь при просту-
де? На самом деле в ней полно компо-
нентов, которые особенно важны для 
защиты от подобных инфекций. Речь 
об омега-3 жирных кислотах. Они 
полезны не только для сосудов (об 
этом знают почти все), но и для нор-
мальной работы иммунной системы. 
Омега-3 реально усиливают противо-
вирусный иммунитет, это доказано в 
исследованиях. Поэтому в сезон, ког-
да риск простуд очень высок, лучше 
соблюдать следующие правила:

 два, а еще лучше три раза в неделю 
ешьте рыбу;

 потребляйте любую рыбу - жир-
ную (семгу, форель, скумбрию, сай-
ру, сельдь) и не очень (камбалу, тре-
ску, пикшу, сайду, всю пресноводную 
рыбу). Даже в последней есть омега-3 
кислоты. Но как минимум раз в неде-
лю ешьте жирную рыбу;

 не ешьте соленую и копченую рыбу, 
она должна быть свежей или замо-
роженной. Даже сельдь и скумбрию, 
которые у нас традиционно едят со-
леными или копчеными, покупайте 
замороженной и готовьте из нее раз-
ные блюда.

 НАША СПРАВКА
Омега-3 кислоты бывают и 

растительными. Они чуть менее 
полезны, чем из рыбы, но и от них 
отказываться не надо. Больше 
всего омега-3 в грецких орехах и 
орехах пекан, в семенах льна, в мас-
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рапса и сои. Есть омега-3 в зелени, 
во всех видах капусты, а также в 
редиске, редьке, репе. Так что не за-
бывайте об этих продуктах. 

Витамины 
все-таки нужны

Для профилактики простуды не 
обойдемся мы и без витамина С. Лай-
нус Полинг, дважды нобелевский ла-
уреат - по химии и как борец за мир 
во всем мире, а также витаминолог 
по совместительству, на закате своей 
жизни заварил вокруг этого витамина 
такую кашу, что мы до сих пор не мо-
жем расхлебать ее. Он рекомендовал 
лошадиные дозы аскорбинки и сам 
поглощал ее по 18 г в день. Где же ис-
тина? Согласно последним научным 
данным, нам нужно 100-200 мг вита-
мина С в день. На этих цифрах остано-
вился Совет по продуктам и питанию 
Национальной академии наук США.

Чтобы набрать такую дневную 
дозу аскорбинки, наверняка, реко-
мендуется потреблять ежедневно 450-
500 г овощей и фруктов. Это очень 
полезно вообще и обеспечивает необ-
ходимое количество не только аскор-
биновой кислоты, но и многих других 
витаминов. Важно, что поступают 
они в естественной форме, а не из пре-
паратов, где большинство витаминов 
синтетические.

А вот глотать аскорбинку в таких 
дозах, как Полинг, небезопасно. Даже 
дневная доза в 1 г может вызывать 
тошноту и другие нарушения пище-
варения. Но самое главное - у неко-
торых людей она способствует об-
разованию камней в почках. Больше 
других этому подвержены люди с ок-
салурией (выделение с мочой оксала-
тов - солей щавелевой кислоты). Как 
узнать, грозят вам камни в почках 
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Спортсмены из США
вынуждены подрабатывать 
в магазинах
В США нарастает возмущение поведением заправил из национального 
олимпийского комитета (НОК) - мощной и богатой организации, 
которая в США еще и управляет подготовкой спортсменов. 
Для них соревнующиеся атлеты всего лишь наемная сила, которая должна 
обеспечивать процветание спортивной бюрократии.

Эта эксплуатация 
приобрела в последние 
годы беспрецедентные 
масштабы. Сегодня 
общественность США 
призывает конгресс 
распустить НОК, функ-
ционеры которого об-
виняются в присвоении 
огромных денежных 
сумм, рассчитанных для 
помощи атлетам. К при-
меру, исполнительный 
директор Олимпий-
ского комитета США 
Скотт Блэкмун в 2016 
году получил зарплату 
миллион долларов, тог-
да как помощи, выде-
ляемой американским 
хоккеисткам, не хватает 
им даже на питание.

По данным за про-
шлый год, лишь горстка 
американских легкоат-
летов зарабатывала до-
статочно для того, что-
бы обеспечить себе 
безбедную жизнь. В то 
же время 150 спортсме-
нов, которые входят в 
списки лучших в США, 
в среднем имели годо-
вой доход около 17 ты-
сяч долларов.

Атлеты находятся в 
самом низу олимпий-
ской пирамиды. «До 
нас мало что доходит 
сверху», - с горечью 
говорит двукратный 
участник Олимпиад, 
копьеметатель Сайрус 
Хостетлер, который в 
самый удачный год сво-
ей карьеры смог после 
всех расчетов зарабо-
тать только 3 тысячи 
долларов. Его спасают 
социальные пособия 
для малоимущих.

Хостетлер расска-
зал, что происходит со 
спорт сменами, чьи ре-
зультаты не удовлетво-

ряют руководство олим-
пийским спортом. Он 
получил от директора 
легкоатлетической под-
готовки Питера Мэхо-
ни короткое послание. 
В нем говорилось, что 
после обсуждения с на-
чальством из НОК они 
пришли к выводу, что 
Хостетлер не обладает 
потенциалом, доста-
точным для попадания 
в финал. Поэтому Мэ-
хони, зарабатывающий 
на своих атлетах 152 
тысячи долларов в год, 
отменяет бесплатное 
пребывание копьемета-
теля в тренировочном 
олимпийском центре, и 
отныне он сам должен 
платить 200 долларов 
в месяц за получение 
тренировочных услуг, 
10 долларов - за каждое 
посещение столовой, 43 
доллара - за час тера-
певтического массажа, 
100 долларов - за час 
медицинского обслужи-
вания.

Да что Хостетлер! 
Российский чемпион 
американского проис-
хождения Виктор Вайлд 
(Wild) в последнем вы-
ступлении за сборную 
США в 2011 г. полу-
чил серьезную травму. 
Короче, парня просто 
выкинули из команды 
США, лишив бесплат-
ных тренировок. Как 
он сам потом скажет: 
«Меня приговорили к 
тому, чтобы я вернулся 
в родной поселок с насе-
лением 2,5 тысячи чело-
век и занимался бог зна-
ет чем всю оставшуюся 
жизнь... И только Рос-
сия сделала для меня то, 
из-за чего спортивные 
руководители сборной 
США кусают сейчас 
локти».

Олимпийские функ-
ционеры всеми способа-
ми стараются увеличить 
свои доходы за счет 
снижения поддержки 
спортсменов. И хотя 
Олимпийский комитет 
считается некоммерче-
ской организацией, 129 
его управленцев полу-
чают шестизначные 
зарплаты, а 14 человек 
из высшего руковод-
ства - более 200 тысяч 
долларов в год. Совет 
директоров комитета 
раздает своим членам 

ежегодные бонусы по 
100 тысяч долларов, 
тогда как спортсмен, 
завоевавший золотую 
медаль, получает всего 
37,5 тысячи долларов 
призовых.

Даже в самом 
Олимпийском коми-
тете США признают, 
что за исключением 
мегазвезд и игроков 
профессиональных 
клубов американские 
олимпийцы не смогут 
только с помощью 
спорта зарабатывать 
себе на жизнь. 

«Вашингтон пост» 
пишет, что многие 
американские олим-
пийцы выживают за 
счет помощи друзей, 
семей, благотвори-
тельности и обще-
ственной помощи. 
Большинство амери-
канских спортсменов 
считает за счастье 
найти подработку в 
магазинах, располо-
женных недалеко от 
основной трениро-
вочной базы.

В общем, как бы 
ни критиковали 
Олимпийский коми-
тет России, выстро-
енная им в послед-
ние годы система 
подготовки наших 
спортсменов не мо-
жет не вызывать 
уважения.

Подготовил Николай Иванов

Президент МОК 
Томас Бах (на фото) 
получает зарпла-
ту около 250 тысяч 
долларов в год плюс 
командировочные 
расходы и бесплат-
ное проживание в ми-
ровой олимпийской 
столице Лозанне в 
пятизвездочных го-
стиничных апарта-
ментах. В его курорт-
ном отеле Lausanne 
Palace & Spa самый 
дешевый номер стоит 
1068 долларов за ночь. 
Разумеется, МОК се-
лит своего президента 
в наиболее фешене-
бельной обстановке. 
В поездках Баха со-
провождает обслуга, 
следующая за ним на 
все мероприятия, по-
мощники и охранни-
ки оберегают своего 
босса от излишне на-
вязчивой публики.

Члены МОК пу-
тешествуют только 
первым классом, им 
предоставляются изы-
сканные отели, в ходе 
поездок на Олимпий-
ские игры, сессии, кон-
грессы и прочие меро-
приятия они получают 
по 450 долларов еже-
дневно, членам испол-
кома выделяется в два 
раза больше - по 900 

долларов суточных. 
И это при том, что 
членами МОК явля-
ется ряд богатейших 
людей в мире, таких 
как правитель Мона-
ко принц Альберт и 
американский магнат 
Ларри Пробст. Но и 
они никогда не отка-
зываются от олимпий-
ских благ.

МОК зарабатывает 
на Олимпиадах милли-
арды долларов, но из 
этих денег лишь мизер-
ные суммы достаются 
лучшим спортсменам, 
все остальное оседает 
в карманах различно-
го ранга спортивных 
управленцев. Обозре-
ватель «Вашингтон 
пост» с возмущением 
указывает, что за про-
смотр олимпийских 
соревнований в Рио не-
которые члены МОК 
получили больше де-
нег, чем атлеты США 
за свои выступления. 
Американские легко-
атлеты за вхождение 
в сборную были возна-
граждены бонусом в 10 
тысяч долларов, гим-
насты - в 5 тысяч, в дру-
гих, менее заметных 
видах спорта они удов-
летворились оплатой 
их приезда, поселения 
и питания на Играх.

По швейцарским 
законам МОК, буду-
чи некоммерческой 
организацией, не обя-
зан раскрывать свою 
финансовую доку-
ментацию. Считает-
ся, что он оставляет 
себе 10 процентов от 
прибыли, остальное 
уходит на поддержку 
спортсменов и спор-
тивных организаций 
по всему миру. Самым 
крупным получате-
лем заработанных на 
Играх денег, распре-
деляемых МОК, яв-
ляется Олимпийский 
комитет США. Это 
отчисления, оговари-
ваемые в контрактах 
МОК с телекомпа-
нией NBC и другими 
спонсорами. Амери-
канцам перепадает го-
раздо больше средств, 
чем какому-либо 
другому националь-
ному олимпийскому 
комитету. Всего в год 
НОК США получает 
из разных источников 
230 миллионов дол-
ларов. В первую оче-
редь эти деньги рас-
пределяются ведущим 
функционерам, затем 
административному 
аппарату, тренерам, и 
лишь остаток доста-
ется спортсменам.

Королевские 
льготы 
членов 
МОК
Олимпийский комитет США 
копирует повадки старших братьев 
из Международного олимпийского 
комитета. Те тоже не спешат 
ограничить себя в затратах.
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уважения.

Подготовил Николай Иванов

я на Играх. ется спортсменам.

Число жертв доктора 

олимпийской сборной 

США  Ларри Нассара, 

спровоцировавшего 

самый крупный сексу-

альный скандал в исто-

рии спорта, продолжает 

расти.  Пострадавши-

ми от сексуальных до-

могательств Нассара 

считают себя уже 156 

девушек. Если хотя бы 

часть этих обвинений 

будет доказана, то врачу, 

на котором висит еще и 

детская порнография, 

грозит пожизненное за-

ключение.
К сожалению, руко-

водство НОК США,  иг-

норировало многочис-

ленные жалобы на врача 

и не торопилось обра-

щаться в правоохрани-

тельные органы. Оно не 

хотело огласки, считая, 

что следствие и разби-

рательство помешают 

юным спортсменкам 

выигрывать престиж-

ные награды. Жертв 

насилия и их родителей 

запугивали адвокаты из 

Олимпийского коми-

тета, убеждавшие, что 

возбуждение уголовных 

дел против тренеров по-

вредит карьере спорт-

сменок.
В олимпийской систе-

ме США тренируются 

320 тысяч детей, кото-

рые, как магнит, притя-

гивают к себе педофи-

лов. С 1982 года более 

290 тренеров и функци-

онеров США, связанных 

с Олимпийским комите-

том в 15 видах спорта, 

публично обвинялись в 

сексуальных преступле-

ниях, 175 спортивных 

функционеров были 

осуждены, остальным 

удалось избежать нака-

зания.

Педофилы 
подались 

в тренеры
Случаи сексуального насилия 

в женской гимнастике США приобрели 
хронический характер.

Скотт Блэкмун

Ларри Нассар 
может сесть пожизненно
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Плоды, подобранные с травы. 7. 
Огородник с урожаем груш. 10. Заделывание дырок. 11. Изгото-
витель сладкого хмельного. 12. Актер Калныньш по имени. 13. 
Краткий текст на послании. 15. Взрывчатое вещество. 16. Китай-
ская гимнастика. 17. Спортивное амплуа Хемингуэя. 18. Первый 
альбом «Любэ». 19. Специалист, ведущий самолет. 22. Шпионская 
сеть. 25. Главный японский гарнир. 26. Нитка по отношению к ка-
тушке. 29. Коренной сухумец. 31. Резная фигурка на поясе гейши. 
33. Токсичная ящерица. 35. Храмовое масло. 36. Ссора с оскор-
блениями. 38. Полоска кожи по периметру подошвы. 39. Испан-
ский танец под гитару. 41. Марк, придумавший Тома Сойера. 42. 
Верхняя одежда с откидными рукавами. 44. Хозяин крепости. 47. 
Династия скрипичных мастеров. 49. Между Колорадо и Невадой. 
50. Родной город Иисуса. 53. Тигран, снявший «Бедную Сашу». 
55. Особа с косичками. 56. Земная поверхность без гор и холмов. 
60. Лев с «Родительским домом». 61. Порт в Южной Италии. 62. 
Кремлевские ходики. 63. Щит с названием организации.    

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Искусство красиво двигаться. 2. Ко-
варная подруга Самсона. 3. Автобус, что прикатил из Венгрии. 4. 
Сестрица Иванушки-козленочка. 5. Чувство, покрывающее лицо 
румянцем. 6. Дагестанский футбольный клуб. 7. Мужчина в ячей-
ке общества. 8. Непозволительная шалость. 9. Сыграла Надю в 
«Старшей сестре». 14. Застолье с яствами. 20. Душевный разлад 
из-за чувства вины. 21. Композитор, автор оперы «Дон Кихот». 
23. Старый Свет на карте. 24. Яма на дороге. 27. Авторитет за 
роялем. 28. Театр-студия Олега Павловича. 30. Любитель пока-
тываться со смеху. 32. Джейн из-под пера Ш. Бронте. 34. Слова, 
избавляющие от сомнений. 37. Самая населенная часть света. 
40. Пора, когда нужно готовить сани к зиме. 42. Надоедливое 
усатое насекомое. 43. Коктейльный кубик. 45. Древнегреческое 
сказание. 46. Мадам с восковыми фигурами. 47. Небольшая 
пшеничная булочка. 48. Пара для кавалера. 50. Вампир с русски-
ми корнями. 51. Участок для рубки деревьев. 52. Итальянская па-
ста иначе. 54. Видение в объятиях Морфея. 57. Тот же супостат. 
58. Статуя поклонения. 59. «Младший брат» контрабаса.
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Многих я прошла, но ре-
ально только она помогла: 
муж бросил пить, сестра 
родила долгожданного ре-
бенка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздействует 
на поведение человека 
на расстоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую 
 бабушку Аню Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА:
8 (499)

975-22-50,
975-21-60,
975-20-74

Посетителей ждет насыщен-
ная и необыкновенно красочная 
программа, в которую войдут:

  выставка-ярмарка народного 
декоративно-прикладного ис-
кусства и традиционных реме-
сел;
 показ национальных костюмов;
  дегустация блюд националь-
ных кухонь разных народов;
  этнические сувениры и подар-
ки ручной работы;
 текстильные куклы, игрушки, украшения, предметы быта;
  этническая, дизайнерская одежда и аксессуары (антиквариат, ретро, 
винтаж).

Запланированы концерт мастеров искусств и самодеятельных твор-
ческих коллективов, дефиле, бесплатные мастер-классы, вечер поэзии, 
вечер кино. Также в формате мероприятия будут представлены живопись, 
книжная выставка, ножи Востока.

Приятным сюрпризом для посетителей станет розыгрыш призов! 

Ждем всех в гости 15, 16, 17 и 18 марта с 11.00 до 21.00, 
Старый Арбат, 24.
Общая информация: +7 (968) 711-13-36.

ООО «Кристалл-Экспо» совместно с Посольством 
Республики Таджикистан в Российской Федерации 

и при поддержке правительства Москвы с 15 по 18 марта 
2018 года проводит московский общегородской праздник 

«ДНИ НАВРУЗА НА СТАРОМ АРБАТЕ» в ТВК «Арбат 24».

Ре
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

В эти дни постарайтесь боль-
ше общаться, знакомиться 
с людьми: сходите на вече-
ринку или пригласите гостей. 
Любые контакты сейчас 
благоприятны. В четверг по-
пробуйте взять инициативу в 
свои руки. В выходные будь-
те терпимы в отношениях с 
близкими, не поддавайтесь 
на их провокации.
Благоприятные дни - 15 и 17.
Неблагоприятные дни - 18 и 20.

Стрельцов ждет неделя пре-
одоления трудностей и воз-
можного застоя в делах. Все 
зависит от того, под каким 
углом вы будете рассматри-
вать события и как станете 
на них реагировать. В среду 
не принимайте ответственных 
решений. Снизьте нагрузки и 
поберегите здоровье в пят-
ницу.
Благоприятные дни - 15 и 17.
Неблагоприятные дни - 16 и 18.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам в данный момент не 
мешало бы отправиться на 
поиски приключений. Кроме 
того, это отличное время, 
чтобы принять участие в со-
вместных проектах и команд-
ных видах спорта. В четверг 
не перекладывайте свои про-
блемы на чужие плечи. В вы-
ходные займитесь обустрой-
ством дома.
Благоприятные дни - 14 и 17.
Неблагоприятные дни - 16 и 18.

Тельцов ждет непростой пе-
риод. Головной болью могут 
стать сложные отношения с 
окружающими. Полагаться 
вам придется только на себя, 
кроме того, не лишним будет 
и контроль за действиями ва-
ших детей. В среду доверьтесь 
интуиции. В пятницу возможны 
мелкие ссоры и эмоциональ-
ная неустойчивость.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Раки в этот период должны со-
блюдать осторожность, чтобы 
не зайти слишком далеко в 
своих амбициях. Постарайтесь 
быть мягче с окружающими, 
иначе ваше поведение может 
бросить длинную тень на вашу 
репутацию. Среда - лучшее 
время для домашних работ. В 
выходные следите за питани-
ем, не переедайте.
Благоприятные дни - 14 и 17.
Неблагоприятные дни - 16 и 18.

У Львов возрастут любопыт-
ство и желание сунуть нос в 
чужие дела. Окружающие 
часто могут навязывать вам 
свое мнение и критиковать 
ваши действия, постарайтесь 
отнестись к этому спокойно. В 
субботу не переохлаждайтесь, 
следите за своим здоровьем. 
Вторник - самое время для кос-
метических процедур. 
Благоприятные дни - 14 и 19.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Девам следует больше об-
щаться, быть внимательными 
к окружающим, постараться 
понять чужую точку зрения. 
Кроме того, не держите в 
себе злобу, научитесь про-
щать. В четверг ограничьте 
число поставленных целей. В 
понедельник возможны поте-
ри, лучше следите за своими 
вещами. 
Благоприятные дни - 15 и 17.
Неблагоприятные дни - 18 и 20.

Период любви, романтики 
и семейной идиллии. Весов 
ожидают тихие семейные 
вечера, общение с детьми и 
гармония в отношениях с лю-
бимым человеком. В четверг 
вы можете столкнуться с не-
обходимостью исправить не-
которые старые ошибки. Во 
вторник будьте готовы к про-
фессиональным испытаниям.  
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 16 и 18.

Попробуйте задать себе во-
просы. За что вы боретесь? 
Чего добиваетесь? На кого 
работаете? Если это не тот 
человек, который вдохновля-
ет ваш разум, сердце и душу, 
пришло время для серьезного 
сдвига! В воскресенье займи-
тесь спортом. В понедельник 
ваши лидерские качества под-
вергнутся испытаниям.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 16 и 18.

Поведение Козерогов со 
своим партнером будет на-
поминать бег по кругу. В этих 
отношениях возможно все, 
кроме холодности и безраз-
личия. Маленькие домашние 
ссоры будут только питать 
вашу страсть. В среду залог 
успеха - в настойчивости. По-
недельник хорош для подписа-
ния документов.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 16 и 18.

На этой неделе Водолеям не 
рекомендуют впускать в свой 
круг незнакомцев. Высока ве-
роятность, что человек, кото-
рый приближается к вам под 
благовидным предлогом, ока-
жется мошенником или аван-
тюристом. В среду доверьтесь 
интуиции и действуйте по ситу-
ации. Суббота - удачное вре-
мя для работы по дому.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Рыбам звезды советуют 
меньше думать и больше 
делать. Если у вас уже есть 
план для успешной карьеры, 
немедленно приступите к его 
реализации, не откладывая 
на следующий месяц. Сде-
лайте ставку на выдержку и 
дипломатичность в пятницу. 
В понедельник велик риск 
обмана.
Благоприятные дни - 15 и 17.
Неблагоприятные дни - 18 и 20.

ПРОГНОЗ

16 марта - полусекстиль Урана и Солнца: будем испы-
тывать жгучий интерес ко всему новому, день высокой 
творческой активности и живых реакций. 17 марта 
- полусекстиль Меркурия и Нептуна: усиливается 
острота восприятия. День благоприятен для твор-
ческих работников. 20 марта - соединение Мерку-
рия и Венеры: обострятся способности к литерату-
ре, поэзии и науке.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

14 - 20 
МАРТА 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Чаепитие. 7. Таблица. 10. Вальтер. 11. Абонент. 12. Нани. 13. Обогрев. 15. Ухо. 16. 
Лаз. 17. Изъятие. 18. Капа. 19. Отплата. 22. Авиценна. 25. Сыр. 26. Аппарат. 29. Магги. 31. Авгий. 33. Апломб. 
35. Муму. 36. Наезд. 38. Зонт. 39. Травница. 41. Лама. 42. Побратим. 44. Парижанин. 47. Тараканова. 49. 
Юла. 50. Заморыш. 53. Рассказ. 55. Ондатра. 56. Поппинс. 60. Иваново. 61. Вакцина. 62. Алгебра. 63. Язы-
ковед. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чернушка. 2. Ежонок. 3. Текила. 4. Еврозона. 5. Клио. 6. Фтор. 7. Травиата. 8. 
Лентяйка. 9. Антрекот. 14. Гул. 20. Пессимизм. 21. Авраам. 23. Иголка. 24. Нимб. 27. Пойнтер. 28. Равенство. 
30. Гималаи. 32. Вуз. 34. Менеджер. 37. Дамм. 40. Раба. 42. Парадиз. 43. Бок. 45. Рем. 46. Нюанс. 47. 
Табак. 48. Андеграунд. 50. Заводила. 51. Отчаяние. 52. Шарапова. 54. Суп. 57. Пакт. 58. Идиш. 59. Свая.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №11 (1263)

  
Парикмахер, брея 

клиента, два раза его 
поранил. Чтобы загла-
дить впечатление, он 
решил завести разго-
вор:

- А вы раньше у нас 
бывали?

- Нет, руку я потерял 
на войне.

  
 - Я слышала, что ты 

снова хочешь вернуться 
к мужу…

- Да, я не могу боль-
ше смотреть, как этот 
мерзавец живет в свое 
удовольствие.

  
Заходит бабка в дом, 

видит, дед таблетку ви-
агры режет на четыре 
части.

- Ты что делаешь? Ее 
целиком надо пить!

- А я, может, тебя 
просто поцеловать хочу.

  
Сельские парень и 

девушка лежат на сено-
вале. Девушка прильну-
ла к парню:

- Коля, а ты до 
меня ухаживал за кем-
нибудь?

- Да, ухаживал. За 
скотиной… Но это так, 
без любви…

  
- Знаешь, у меня 

жена, похоже, колдунья.
- С чего ты взял?
- Ты бы видел, как 

она утром перед зер-
калом превращается из 
кикиморы болотной в 
царевну прекрасную.

  
 Где вы храните свои 

сбережения?
- В мечтах.

  
 Ночью предметы те-

ряют свои привычные 
очертания. Берешь, к 
примеру, стакан водич-
ки попить, а в руке уже 
почему-то бутерброд с 
колбасой. 

  
 Разговор двух блон-

динок.
Одна:
- Я вчера тест на бе-

ременность сдала.
Другая:
- Ну как, сложные 

были вопросы?

  
Решила похудеть, 

попросила родителей 
меня морально поддер-
жать. Прихожу домой, 
на холодильнике запи-
ска: «Жирная дочь - по-
зор для семьи!»
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